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がこの地に病院を開設されたことに始まりま

す。その後社会福祉法人に移行し、主に精

神病の治療を中心に発展。特に当時は不治

の病とされた肺結核にかかった患者さんでも

収容、治療をする、日本で唯一の病院でし

た。私は当時､昭和33年頃でしたか､東大

で肺結核の外科治療に関係していたことから

この病院を知り、個人的に行き来をしており

ました。その頃はこの辺り 一帯はまだ原野と

いうイメージで､訪れるのも大変でしたが､今

では交通の便もよくなり､緑機い自然の中で、

学ぶには絶好の環境下にあると自負しており

ます｣｡｢当病院が総合病院へと拡大された

キッカケは､往時ご存知かと思いますが､八

高線でその頃世界一の死傷者を出したと云

われる突発的な転覆大事故が起こり(昭和

22年)、この病院に収容されたのですが充

分な手当も出来なかったことから、それ

’ に耐えられる病朧を､との製事長の願い
｜ からその後内科･外科その他を加え､一
｜ 般病院へと発展して参りました｣。

大学の設立は昭和47年。現在学生

数はおよそ600名。大学本部のある当

地の他に、川越市に総合医療センター

’ （800床)を有し､救命救急病院として、

諸機能が集中管理をする都市型を代表

する近代的な病院を10年前に設置され

ている。

一新カリキュラムの構成について

は？｢本学は以前から教養課程を進学

課程と呼んでおりますが､カリキュラムの

改定にあたって､平成3年より6年一貫教

育をということから進学課程を2年から1

年に短縮し､専門課程を1年増やしまし

た。又、内容も特に必要な誰義のほか

は、lクラス10～15人位できめ細かな教育を

施すようにしました。ただ私自身の感想です

が､将来巾広い知拙が必要とされる医師とい

う職業柄､若い時期に学ぶべき教養課程が

1年に短縮されたことには正直少々残念な気

がしております。医学以外のものを身につけ

るには若い程良いと思うからです｣。現在川

越総合医療センターを含め､教授83名、助

教授67名､講師121名､助手480名の計75

1名と学生数よりも多い陣容。中味の濃い医

学教育をされている証でもあろう。

お生まれは東京･本郷。開業医をされてい

たお父様の影響から当然のごとく医学部に？

｢いえいえ、父親をみていて医者は嫌だと恩

っていたんですよ(笑)。でも戦争･も烈しくなる

し､周囲の状況から医学部へと。卒後は軍

医試験を受けて軍艦に乗り4年間過ごしまし

た｣｡｢海軍兵学校の教官をしていた頃､江田

島から原爆を見たんです。当時、島から広島

に出掛けていた住民もあり、帰って来たその

人達を診たんですが､白Ⅲ1球がほとんどなく、

その原因がわからず1k1つたことを覚えていま

す｣と往時をふり返って。

－ところで学長自身の歯のご様子は？

｢私は小学生の頃から歯医者に通っていまし

て､今では入れ歯も相当数あります｡主に当

校の口腔外科の先生に診てもらっております

が､私自身も戦前教わりました恩師である都

築教授が口腔外科の専門であったことから、

その手術を見たり聞いたりして学びました。

医学と歯学､現在は2つに分かれております

が､補綴物を作る以外はもう全く同一と考え

てよいのではないでしょうか。高齢化社会に

入り、入院患者もですが､在宅患者の場合等

も食べられなくなるとボケ症状も早くなると云

われております｡汚れた口腔内を医者が気づ

いてやりませんと､本人は商わないんですね。

医科･歯科と連携を持ちながら恩者の健康を

守ることが大切で､その間に線を引くのは社

会的に見て"どうかナ"と思いますね。私も小

学生の頃、歯医者さんに行き、歯の治療の

他に、手についた傷などを消毒してくれた思

い出が今でもあります｡患者さんサイドから見

て医者が違うというのはチョットおかしいです

よ｣。歴史的な成り立ちを考えれば…。経緯

は違うが､現在では…。学長のおっしゃる通

りである。

一巣立って行く医学生に言われること

は？｢昔は、医者は地域の中で､物知り、常

識人として住民に頼られる存在だったんです。

でも近頃は､法律も経済もよくわからない世間

知らずの人間と云われております。ですから

巣立って行く医学生には、とにかく医学普以

外の本も出来るだけ多く読み、人間としての

巾広い知識を身につけるように､と言っていま

す｡診療にあたっても、個人の背擬や環境を

考え治療にあたること。特に末期猫のケース

など､医師の対応をいかにするか。難しいで

すが････医者とは本来そうした職業であると

思っております｣。

どんな質問にも誠意を持って一言一言丁

寧に応えられる。折り目正しく、年齢を感じさ

せない爽やかな印象が残る学長である。

医・歯界展望

秩父山地から関東平野に広がるその分岐

点を示すように走る八高線｡埼玉医科大学は

そのほぼ中間にあたる毛呂(もろ)駅前に､地

下2階､地上13階という巨大な姿を見せて建

っていた。現在病床数1,483床､外来患者

は1日およそ2,500人と云われるだけあって、

待合室は座る場所にも困る程､患者さんで溢

れていた。

通された本部棟2階にある学長室。石田

学長は写真でもおわかりのように当年80才と

はとても思えない程の若々しさ。お話しも理路

整然。誠実に人生を歩まれて来られた道程

を感じさせる学長である。

「当校の発祥は明治25年､現理事長であ

る丸木清浩氏の祖父にあたる丸木清太郎氏

（
型

園

序
埼玉医科大学学長

石田TF統
●略歴
大正5年2月

昭和16年3月

昭和16年9月

昭和20年9月

昭和32年4月

昭和38年7月

昭和40年5月

昭和'40年10月

昭和46年4月

昭和48年4月

昭和52年4月

昭和53年7月

平成2年8月

東京･本郷に生まれる

東京帝国大学(現･東京大学)卒業

海軍軍医中尉任官

予備役となり､東京帝国大学医学部復帰助手

東京大学譜師(木本外科）

米国出張ﾌｨﾗデﾙﾌｨｱ､ビｯﾂパｰグ小児病陰

東京大学助教授(第二外科）

厚生技官(国立小児病院医長)併任(41年4月迄）

東京大学第二外科学講座教授

東京大学医学部附属病院長･評識員(2年）

昭和大学医学部外科学教授

東京船員保険病院長く63年9月迄）

埼玉医科大学学長
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私と長崎大学歯学部

起伏が多く、日々幕らす住民にとっては大変

な1hiも多いであろうが､訪れる観光群にはこ

れほどロマンや情緒を感じさせる街は全IKIで

歯学部長

加藤伊八
も少ない。

艮崎ﾉ<学歯学部も浦上天主堂にほど近い

瓜光Iﾘl州な脈の上に、医学部と併投されて

遮っている。

刺,没は11({*|154年10月。歯学部としては雌

も新しい大学の・つである。それだけにどこ

かのびのびと明るい雰州気を感じさせるのは

気のせいばかりではない様だ。 A

歯学部附属病院に続いた本館2階の歯学

部長案にお訪ねした加藤歯学部長も､気さく

でゆったり、構えたところが全く感じられない

お人柄で､思わずホッとする。

「､¥校は創設時には学生定員80人で出発

したんですが､第一回生を送り出した直後の

昭和63年には60人に削減されましたので、

他大学に比べ卒業生は昨年度迄で727名と

各段に少ないですね。でも大学の運営という

IIIiでは厳しいIWiもありますが､学生にとって

は、きめlllかな教育を受けられるメリットがあ

るわけです｡不況時に入り、職lの医療.棉祉

F猟はご存知の様に年々削減され…。本学

も雌しい時代に入ったと実感しております｣。

昭和57年､当大が附属病院を設立する侭
あたり東京医科歯科大学より赴任。病院長を

2期務められた後、歯学部長にご就任され

た初代歯学部長､佐々木元資先生より数え

て4代目である。

ご出身は、知多湾にほど近い愛知県.西

尾巾「どうしても､という積極的な気持ちでこ

の道に入ったわけではないんですが(笑)、振

I)返ってみますと、案外歯科医師という職業

は1塁1分に向いていたのではないかと思います

ね。開業も考えなかったわけではないんです

が､何時の間にか深みに入り、現在に至って

おります(笑)｣と、少々不識慎とも思える心の

!|1をllill'l:に。愉快な学部便。学lkの評'ﾘも

良いことであろう。

－杵ﾉ<学とも新カリキュラムの術成をさ

震
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■プロフィール

昭和9年7月愛知県･西尾市に生まれる

昭和37年3月東京医科歯科大学歯学部卒業

昭和43年3月東北大学歯学部附属病院講師

昭和51年12月歯学博士

昭和52年1月東北大学歯学部助教授

昭和53年4月東京医科歯科大学歯学部助教授

昭和57年4月長崎大学歯学部教授

昭和60年10月長崎大学評議員(62年9月まで）

平成元年8月長崎大学歯学部附属病院長(5年

8月まで）

平成5年10月長崎大学歯学部長現在に至る
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れておられるようですが、当大学は？｢2年前

から､本学も授業科間を大幅に､より効率的

で歯科医師としての条件を満たす内容に改

堆しました。中でも'1玉は"早期体験"と言い

ますか､入学時に歯科医療の実体である臨

床、研究の場を'21身の11で見つめさせ、以

後の学認生活にll標意識をもって進めるよう

にしたことです｡学生は､熱心に興味をもって

やっておるようですが､将来そうした体験がど

の様に表れるか、評価は少し先になります。

へ地元の歯科医師会と連携を持ち､会の

役興をされている臨床家の先生方に講師とし

てお出掛け頂き､地域医療の実際を話しても

らう‘．地域医療概説科目''を授業の中に取I)

入れておIｼます°この科I]は改革以前の、5

～6年前よりやっておりますが､好評ですし、

実績もあがっているようです｣。

－歯科医学生に望まれることは？｢現在

の学生は幼少時より勉強が鮫優先､必須とし

て青てられて来ました。もちろんそれは大学

に入り、将来への道としては大切な条件です

が、その為に人間としての縦や常識が、 と

もすればおろそかになっていることは否めませ

ん。特に将来医療に携わる人間は､想誉さ

んの心がわかる、広い社会性を持った人間

創ることが必須条件です｡その為当校で

‘よ､課外活動に積極的に参加し、クラブ活動

を通して組織の中で生活する経験を身につ

けるよう勧めております。人間形成として肢も

大切な時期･年令に勉強ばかりでは…。ある

而では教室での勉強より大切、と思うからで

す｣｡｢でも私進の頃に比べ､時代の要諦も高

いし、従って科I l数も増えましたし、大変な而

も多いですね｣とも。

－当大学をPRするとすれば…｢歯科大

学としては肢も勝い大学の一つですから、良

否は別にしてIIiいシガラミが少ないので､教

授IIIIIが結束して､色々と兇lli[しつつ、新しい

教育･方li1を兇い州す1ij･能性のある大学で

あると嵩えます｡志願者数も昨年は前期が7

2倍、後期では23倍にもなり、他学部は圧倒

的に九州地区が多いのに、当学部だけは全

lflから希望者が集まって来ました。こうした傾

向は卒災後､全I到に友人が出来ることへとつ

ながるわけで､学生にとっては非常に良いこ

とだと思いますね。又、隣には医学部があり

ますから、多ﾉjliliに興って|筋ﾉ〕し合うことが

出来、有病i断齢化社会を迎えるにあたって、

身体全休から診る歯科医嫌の勉強に役立つ

良い環境ドにあると‘;えます｣。

－ご噂l''lの保ｲF学を選ばれた理山とそ

の将来性については？「尚:､私が学んだ頃は

術:|･|楚といえば､う蝕＝ムシI聯の論療呼門と

思われていたんですが､卒梁前の3～4年時

に歯周病学という断分野がﾊi来たことから、

それではと…。単純な理山だったんですよ

(笑）現在は材料や技術〃法群、 、¥時に比

べ各段に進歩し､ほとんど治せる範|〃Iに入り

ましたが､あと歩、体系づくり等が進まず、

その点は蛍任を感じております。将来性につ

きましては、尚齢化社会に入り、又、日本歯

科･脹帥会が提1WIする8020巡肋と結びつき、

術淵病の論療が大きくクローズアップされて

来ています。歯科･1ｹ訓lliの役I Iがう蝕中心か

ら歯ﾙﾘ病II!心に。社会から求められている亜

災な標題ではないでしょうか｣。学部便就任

後も11#間があれば外来に出て､週7－8人の

悠稀さんを論擁されているとL;われるように、

|臨床が好きで好きでたまらないご様jf･である。

｢ええ､学4皇時代の臨床実判からずっと診療

にあたって来ましたから､ I1ﾘとか治療の時間

をみつけようと…。身についてしまったんでし

ょうね。ここに腿っていると雑IMばかりで…。

イヤでイヤで｛|:方がないんですよ｣と笑われ

る。

－肢後に歯科医mliとして肢も大切なこと

は？｢jl,ifみな, ;雌になI)ますが"揃みのわか

るl卿|侭荷"ですね｣とキッパリ。永年の臨床

医としての維験からの,'il論であろう。

111II#までもおI満しをしていたいと感じさせ

る、伽Aかい心が伝わって来るI淵学部腱であ

る。
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Officersof
歯科医師会く活躍だより＞

Koucm
DentalAssociation

会 長／西野恭正

副会長／森 英洋

副会長／高橋昭二郎

専務理事／恒石定男

常務理事／山崎敏朗

常務理事／金子盛俊

常務理事／織田英正

常務理事／友永泰弘

理 事／本田常晴

理 事／楠目精之郎

理 事／福島善彦

理 事／窪 盛偉

理 事／高島恭一

理 事／栗山治義

理 事／田岡 譲

理 事／沖 義一

理 事／仙頭誠一郎

理 事／岡林健二

監 事／秋山元康

監 事／国藤邦彦

監 事／青木博幸

0－

鹿

社団法人

高知県歯科医師会
さすがは南国｡駅頭に立つと､広い駐車場を囲んで青空の中に

ヤシの木がゆったりと辺りを見下ろし､3月初旬だというのに､早や初夏の風を思わせている。

高知県歯科医師会館は駅から車でおよそ10分。

隣りは児童交通公園､裏手に久万川､その向こうには陽光に輝く山並みが横たわる、

静かな環境の中に､白い外壁をみせ堂々とした4階建の姿を見せて建づている。

会館内部をザッとご紹介すると､1階は事務室会議室2階は歯科技工実習室と教室､会長室、

3階は講堂､4階は和室､スライド室等に使用されているようだ。

土曜日の午後から始まった定例会議｡名簿を見せて頂くと、

役員の先生の中には､遠く中村市から出席されておられる方もいるご様子。

しかも無報酬でボランティアに近い仕事と飢

会の発展と会員の向上を心から願わなければ出来ない役職である。

会議に先立ち､西野会長､森副会長､恒石専務理事と公衆衛生広報に詳しい沖理事にもご出席頂き、

県歯会の活動･現況､又将来につしYて語って頂いた。

（
〉

その海岸線に沿ってIIII々がつくられてお

りますので､市街地は過剰状態。例えば

尚知市は人口32万人に対･し会員は180

橘です。現在も県下53市町村の内、人

1 15.00()人未満が，ド分以上あり、いまだ

巡l''1診療車を必要とするところが､減っ

て来ているとは言うものの17ケ所もある

のです。 l1l間と海辺、食べ物さえも違い

まして、率にいかんところが難しいで

すね(笑)。

県民性は、背から言われるようにﾘ』には

"いごっそう"(良く言えば少々If[情的で

あるが典っすぐ進む純粋で男性的性格。

悪く言えば人の意見も聞かないイジッバ

リ？となるらしい)、女は"ハチキン'' (J)ま

さりでやり手の女性を指す)と呼ばれる

性格がいまだ残る土地柄です(笑)。そ

うした方々を[1々診療される先ﾉk方も、

私達役興を含めて苦労が多いですよ

(笑)。主だった雌業も少なく、從って咲

会長

会長：現在当県の会員数は386名で県民人

口およそ81万人をカバーしております。

単純に人I I比率で割ればまだ比較的余

裕があるように思えますが､ご存舟|lのよう

に四I歴|山地が急激に土佐湾に蕗ちる、
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院経営も楽ではありませんから、会費も

極力安く押さえねばなりませんが､県歯

会のするべき覗務量も年毎に期えます

し、片手llllでは出来なくなりつつありま

す。今後はそうした課題を会典と共に考

え、会の発腱･向上を'二l指してやって行

き度いと思っております。

業も約25年Iiに始まり、 、'111＃は年lOOIIJI

出動。年々減少したとは!.;え､現在も17

回程出動しております。:F成6年よりリフ

トをつけた断しい巡IIJI診旅IIIが県から

委託されましたので､これをモデル4礫

として2年I11，年3回、無歯恥l･医地!X小

学校2ケ所に出動。又難歯科･医地区の

福祉施設にも2ケ所、年51''loその他の

無歯科医地〆でない禍祉施I没にモデル

的に今年度は61111出動させました。

それとIWk竹の推める､3つのI墹科保健

推進'j礫－①ｲi首宅漉たきり老人歯科

保健!j礫、②8020連動の推進､③在

宅心身I"lif汁歯科保健'li龍ですが、

前･ II!村･公衆術ﾉl畠部長の時これ群の3つ

の'l礫を初ｲ|渡からすぐ始めましたのは

高知県と_|上海進のみ。 |当|世できるとi'1負

しております

①につきましては現在高知'liでｲ111350

件ぐらいの''1し込みがありますから、各

支部と述挑を排ちながら、今後共推し進

にもなり､これを優く推進させるためには、

今後解決していかなければならない難問

が多く、県附会としても会長以ド頭を'|悩

ませております。

専務理事

恒石定男

葱
副会長

森英洋

Q:日歯(副会長)の活動で､ほとんど地元

にいる時間がとれない会長に変わって、

指揮をとられる恒石先生。現状と将来の

展望は？

恒石：現在りI↓附会は①会ji")111と相jI扶

助②雛椛の碓保と締常の'炭定､をﾉj針

として掲げておIｿます。が､光繩のお話

のように厳しい怖勢のIIIali数も少なく、

又、 11ｲ政堆樅が弱い|地衲ゆえ、会興

から多額の公1Yを頂くというわけにもいき

ません。先ｲ|;K･D･Uという会興の為の

森：戦後50年。日本経済は年を砿ねるごと

に成長･禿腱して来ましたが､ここ数年

間に一転。厳しい状況に撒かれておりま

す。歯科･医療界におきましても、 '五|の|美

へ療費の抑ilillや過剰問題等､決して良い

時代とは言えない状況を畏しております。

こうしたII!で､我々が住民のｲ‘棚iを得る

にはどのような姿勢で進んで行けば良い

のか。会興の皆さんも ・生懸命考えてい

るのではないかと思います。惨い11歯が

8020運動を展開しております｡それを通

して歯科I憂療の大切さを県民にPRし、

いかに認識させていくか。県附会も各蝋

業部が寅任をもって推進させる茂務を感

じております。 j'･供から孫の代まで､今

典剣に砦え､それを実行に移さなければ、

必ず､I1界が後悔する時が来るのではな

いかと思っております。又、そうした活動

が国民に剛ﾘされれば､ ､斯界にも優秀な

へ人材が集まり、 |呼び発腱に向かうと備じ

ております本来の在るべき姿。脹師と

しての原点少々抽象的な！すい方にな

りましたが､そうしたことを会j略個に- ・

歩一歩ですが役員の勤めとして指導し

ていけたら、と考えています。

めてｲ]き庇いと思っております

②は、 1:佐IIjが1才6ヶ〃児他診時にI歌

剃も健診。好I邦ですので他に杵及させ

ると同II#に、その時作られた8020連動

推進協議会も現在全県的な組織として

活動を開始しております。

③につきましても南同Iliが3ｲドlll1の推進

ﾂ礫として姑め､今年で終rするr定で

すが、 、1W!↓には医科大学もIIj民病院に

も口腔外科はI没けられているものの、こ

のような保他1礫を進める体ililがありま

せんので､その郁度会風の先ﾉk方に出

動して頂くような状況ですが､協力医の

〃々も心よくリ|き受けて1､,さりｲ『り難く思

っております。リ,↓内の実1,'iが先＃ml露いま

したように人1 15,000人未満のiliIIII村

割合が54.7％。これは全1KI ､ド均19.8%

を大きくl11111っており、又、老年の人｢I

比率も全l 'il2位。これを逆にみれば市llll.

付の財政雌燃がそれだけ弱いということ

会社を作りましたので､そこから収続を上

げ､今後のl喋腱淵、又刺I没100周年

の,記念'1雌の盗金を総IIIしていけたら、

と思っております。他県でllli々叫にする

非会興の|川越も、 ､11県では1人もおらず、

開業すれば金興が会興になることが出

来ます。又、公興であっても勤務|壁の場

合は会YIを安くするなどの助成策を取っ

ており､そうした点では1厘1世できますね。

会長: 11tのII1の流れが総て変わっていく中

にあって、 、'1界も大きく発想のII'賦換をしな

ければなりません。柔'炊な思巻とl l々の

研鐵。県l&は今何を我々歯科医師に求

めているかを行政とその他の保健推進

機関と述桃を保ちつつ、今後も会のli'l

t･発腱をどえて行きたいと思います。

離間を抱かえる状況下にありますが､役

員。|‘1，会』iと共に‐丸となってﾉ頃張っ

て行く所ｲです。

理事

Q:公衆衛生と広報を実際的に推進させて

おられる沖先生。その具体的な活動状

況を。

沖：先程会長の,活しにもありましたように、当

県は山間僻地が多く、雛歯科I災地区事

15
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’何毛級･柵ﾉﾋ駅からアーケードのある繁峨

街を抜け唯でおよそ5～6分遡りから1～2

へ入った櫛かな住宅街に建つご紹介の｢久
保1I1歯科腹|塊｣。 ll{{F1146年､現医院に新築

されたと言われるから､既に24年余りになる

鴬だが､グレーのタイル貼りに大きな窓を取っ

た3階建の建物は、全く歳jjを感じさせない。

竣工当時は、おそらく斬新な進物としてA1辺

の注目を浴びたことであろう 1階は診療室、

2階は院長室､医局員室､レントケン室等に、

3階は各砿の研修や趣味のコーナーとして多

I I的に使用されているようだ

玄関を入るとまず目に飛びこんで来るの

は、足利出身のｲi名な1‘:家｜:II IIIみつを氏

のI1I1蕊の額｡｢あとにもさきにも、かけがえのな

い、たったひとつのいのちゆえ、あす知れぬ、

はかないいのちゆえ、きょうのいのちをしずか

へおもう｣と医院にはピッタリの,擁が,導かれ

ている。

僻合室は灘紫の床に、雁I)心地が良さそ

うな黒のソファが7脚と大恥ｲiのテーブル。

天咋壁は絞り棋様の入ったベージュ色。宗

1'1央からややﾉffの縦長に採られた通路・

受付から診療室内へ。

受付後方から､Iz行に2台のユニット。濃淡

グレーのファイン<GM>L剛が,没慨されてい

る。背面キャビネットとそれに続いて更に1台、

ガラス入りのセパレーションにIIIIまれ侭かれて

いる。後ほど院腱のお話にもIIIて来るが､戦

後20年代に学校を卒業された仔腿院の院艇

カミそろそろリタイアの時期を迎え、ご子息に

跡を継がせようと遊診室を識り、 |'|分専剛に

別にl室作ることが多いので､テッキリ剖滞も、

と思ったが､こちらは逆。まだまだ巾広い勉

強をしたい、と言われるがhill院腱が､ II#々州1}

られ診療にあたられるユニットである、とのこ

と。

｜塊隆ご犬災の寛容さと、 l l本の|ｹﾐ療の先

行きを兄迦した、先見‘桃を兄る思いだ

医院に人ってからずっと感じていたことであ

るが､顎内のアチコチに飾られている瑞llllio

紫晴らしいの‐’;に尽きるが､もし本物なら、

ん百万l'1 まさか!。斉膝狼'II(フラメンコ)、

福沢一郎(ケンタウロス)、小松崎郎雄(エン

ゼル)、 ｜･jl邦兇(蒔機)、プハルテ(IJ: j.･14)

等々・お附きした奥様からﾙjilll'iと‘亨われ鷲ろ

かされた椛雛にあったら、と「賤な身には、

いらぬ心配が頚をよぎる。しかも忠持さんの

安らぎと顎の券|＃l気を変えるため定期的にlル

け棒えられるとのこと。う－ん、と!;ったきIﾉ…、

次の甫雌が川て求ない。

話しはｿltんだが･･･・院腿はII"1126ｲドl lｲﾐ

歯科ﾉ<学をご卒紫。卒後は2ｲドほどルM教

授のもとで研修を猿み、その後勤務医を昭

和29年、 ′|まれ故郷である此処桐生11jに腱

り開業。以来42ff、そのlNl，ﾘI↓歯科|ｸ瓠11i'

専務理郡､地ﾉ亡桐生市I漁聡|･'ｸ瓠lli会会展呼々、

県市の役職に20年余りご典献･活躍きれた

方。地元の先ﾉﾋ方にもI!jIいｲ,『噸を得ている

ことであろう。

副院長である‐兄先ﾉk取材時にはあいに

く不在であったが､束ﾙ〔附科･大fjをを卒熊さ

れ、同ﾉ<''j41塊小児歯科''j::IWM4に在蒋' | !に、

院腱のおIi,ﾙによると"トランク 。つもって､ ｲ:M1淡

もしないでいってしまった(笑)"という喬雌に

なるが､ニューヨーク大学大''j4院にて小児1W:i

科学並びに歯科即工学を､5ｲドlHj勉強され、

帰阿後は今り･の炎紙でもある腱|崎大学術‘.}ﾒ：

部小児I i科学講座に3ｲ|燗勤務。現ｲl;はｲIII

余川ﾘ,l,>:こども|ｸ割粥センターでl"if荷のI診療

にあたられているご様fごIIIj親の心のII!は

ともかく、 IKl際人としての教錐･知識･技棚を

脹れそなえた､これからのl卿科医旅界にはな

くてはならぬ歯科|侭帥に行ちつつあることは

確か機会があったらぜひ､特にj'fい方々に

お知らせしたい先4弓である。

又、 ､11院隆の奥様は、 l l 1 1 1本女j'･術ﾉk卿

期ﾉ<‘､j::をご卒業されたﾉﾉで､群馬県歯科術

ﾉいぎ公腱を6年勤められた､術ﾉkl:のI瀧分け

であると|'111#に、術咋|:''if:校の股'>:やその

向｜､にごj,『献､涌雌された〃･

先述の院長のご締I朧と共にごﾉと災揃って

1漁科Iｸ瓠f界筋に歩まれている医院である。

Q:歯科医師として歩まれた人生。ご感想

は？

院長:う－ん。親父に勧められて入ったI澗科

火だったんですが､ ‘,j』:ﾉ|:時代も、附科|矢

の勉強はしているが､本､11に俺は将来術

｜侭稀なるのかな－、といつも思っていた

んですよ。周りの仲|H1も、 ､門楽や絵lli'iな

ど好きなことをやっているし、 |'|分も勉強

よりその〃がたのしかったしで(笑)。 、11

11#のl l歯大の学腱(' IIII"き氏)が排い

噸フランスで勉強したり、絵l'l'iの世,淵に

深い〃でしたので､そうした''1山な券|ﾙl

気が火‘､瞼金休にあったんでしょうね

災･独語と共に仏i冊も科･IIにあったんで

すよ。今ではぞえられないでしょうが､の

んびり、たのしい'γ:ﾉli/|/活だった、という

17



診療室拝見

［KUBOTADENTALOFFICE

雷、

勤

胸
押
娠
椴
麓
調

の
5.600

/三
一

卜

鱗，
診諏室

鐵

讓
技工室

をテーマに鯲週1人ずつ発表するように

しております。プロとして良い刺激を与

え、伸ばすことが私達先に歩む者の役

｜ |だと思っておりますから･･･。

Q:オサダのファイン<GM>・ご使用感は

いかがですか？

院長:オサダのユニットはジュニア､ユニオー

I､、それとこのファインGMで､開業以iへ

3回目の入れ替えになります｡地元のur

岸歯科商l,iiさんが才サダさんとの巡携

で､永年非常に良く面倒な相談にも乗っ

てくれますし､アフターも万全で…。無事

やって来られたのもそのお蔭と感謝して

おります。

奥様:GMは一・昨年改装時に入れたんです

が､私はその前にあったユニオートに深

い思い出がありますね。私達人生の最

も働ける時期に、共に頑張ってくれまし

たので････岐後にトラックに積み込まれ

た時には思わず涙が出てしまいました。

丈夫で長持ちする機械を作ってくれるオ

サダさん。山岸さんのI暖かいお人柄。歩

んだ人生は良い人達ばかりに恵まれ､漁

せだったとしみじみ感じております。 、一

I

11

フ
弓
弓
國
・
芭
一

型

受付

フ思いが強いですね。でも、卒後そうした

趣味が仕猫をしていても、 ､F行して出来

たということは、歯科医という生活の雌稚

があったからこそで…。歩んだ人堆には

悔いはありませんね。

Q:県･市の役職を長年されて。若い先生方

からどの様な相談を主に受けられます

か？

院長:今も会の膝､l鋤策委興隆をやっておI)

ますが､やはりご存知のように歯科|侭院

の過剰から来る経営や保険点数の問題

についてですね。ちょっと前までは、 ・

生懸命診療に励んでいれば維営は安泰

だったんですが､今はそれでも苦しい

’ '水のI愛撫が大きくなり過ぎたと国もri

っていますが､イifい方を兄ていて気の厳

だな－､と思いますね。勝に新規開業を

された岩い先fk方からのｲ;II談が多いで

すね。

Q;ご子息に望まれることは？

院長:とにかく歯科医師としてIil身の心に紫

IIIXに生きて欲しい、と恩いますね。確か

に心のある部分では､ル;って跡を継いで

くれれば私|'l身楽だし、安心という鉱将

ちもありますが､息子なりのﾉl基き方･道が

ありますから、どうしてもとは思っていませ

んね。

Q:衛生士会長として長年ご活躍された奥

様。当院のスタッフ教育はどのように？

奥様：杵段私は診旅案には||'ておりません

待合室

露阻I
■■′ 、1． 1 ，1‘ I〃 、I

一－

しLI

が､会主催の研修会等の出席や､6月4

1 1の歯の術xIﾐ週間には幼碓|常I、小学校

に当院のスタッフを派遣し、手作りチャー

トによる衛生上の講話を30年間続けて

おります。そうした状況がテレビに映され

ますので､衛生士としての励みや誇り、

又やりがいに繋がっているようですね。

それと毎週)j II#|]にはIIﾘl礼をやり、プロ

としての訓i諦を全員で唱和。その後"今

の診療室に災方達は何を巻えているか”
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'lj街地よりjLILI IjﾉjliliにIAlかっておよそ2

KIn｡尚迷道路が|刑辿したことから、 I制辺は

l1l畑が埋めIZてられ､急速に新しい郊外化

宅地へと変貌しているようだ。

ご紹介の｢すぎ歯科･医院｣もそうした新lll

が入り交じる仇宅街の刈地に建っていた。

liilliはおよそ7～8台IIj.能と思われる職II(

場。道路に立つと、人I 1を挟んで待合案から

続く診療案が紫j血しガラスを通して・望でき、

兄るからに気排ちが良さそうな医院だな、と

,l&!わせる。

外ﾙ職はベージュのタイル貼り。膝根は照。

玄|則|･部の膝根はアール状に作られ､モダン

な作りの1I1にも|耀院らしい和らかなイメージを

jj･えている。

人l 1から瓜除窄、 Luに玄関ドアーをllllして

祢介室に。

称令室の床はiW紫のカーペット。l人掛の

アイボリーの崎｣'･が11脚ほど､ifんでいるが、

入った途端になぜか広々、開放的なイメージ

がするのは、尚い川流れの尺jl:のせいか？。

とにかく気持ちいい。

！|!央に曇りを入れたガラスのドアーをｲlllし

て診療室へ。

床は淡いグリーン。ノ<きめの出窓､それに

沿って､グレーとJI'iのツートンカラーのスマイリ

ー＜ノーベル>Lﾉ則がパーティションにⅨ切ら

れ3台帷んでいる。

院長は､I甚成ﾉ心年ﾉL州歯科大学をご単梁。

卒後は1年秘'11人のlli綴科で研修。その後

愛媛ﾘ14で3ｲ|え、凡岻'liでlｲド､|2ほど勤務|蝿を

絲験。 ・昨ｲlilO11 、此処ﾉkまれ行った岬j山

､¥に膿り、開業に蹄み切られた。

燐さ溢れる院腿にIﾘjるいスタッフ。 |)'1業ま

もない郊外〃§院であるが､忠荷さんにも恵ま

れ、順I淵なスタートのようである。

まれ行った土地ですが､恵まれたスター

トで皆さんには感謝．しております。R

Q:診療室を建てられるにあたってご留意さ

れた点は？

院長:宅地用として終illliされたl区mi50坪の

l亀地を3区i'l'i買い、親戚のI没I;1-士さんに

依頼し建てました。私は楽人ですので、

詳しいことはわからず､ズーム.アップをは

じめ他の雑誌等を兄て､こんな感じに、

と,;ったくらいで､ほとんどまかせました。

IlI来上がってからの仙川感は､ユニット

の↑Y面があと50cm位あったら､もっと良

かったなと思いますが…。特別不満なと

ころはありません。前Imの窓？あれでも

スモークが入っているんですよ。そんなに

内部がよく兄えますか？じゃあ､もっと州,｝

除をよくしておかなきゃ(笑)。 へ

Q:ご自身とスタッフの勉強については？－

院長:私は専門雑誌を読んだり、会主催の誰

例会に出席したりしておりますが､そろそ

ろ藩ち府きましたので､スタディ.グルー

プに入り矯正とインプラントを主に勉強し

ようかな､と思っておりま灸勤務医時代、

愛媛県の先生にはインプラント等の技

術、丸亀の先生には維鴬のハウツウを学

びました。お2人共それぞれ違った愈味

で立派な先生で､いま非術に役立ち、感

謝しております。

スタッフは現在4人。3人は衛生士で､う

ち2人はいずれも9ｲ|;のキャリアの持ち主

で、歯科医院の流れをすべて掴んでお

りますし、もう ・人は締験は少ないので

すがf供やお年寄りのケアが上手。

Q:この道に進まれた動機は？

院長:下先を使ってコツコツやることが好きで、

本､11はl'i'i家になりたかったんですが､絵

で食べていくのは難しいし…。尚校の卒

業間近になって､やっと歯科･'侭になって

みようと決心しました。お年寄りや子供な

どとI;ﾊすことはたのしいし、灘ぴを与え

るｲ|:'l;なので､今では|'l分にlhjいている

と思いますが…。でも思っていたより体

ノJのいる仕,jiですね。

Q:患者数は？

院長:111#llll4人とみて、1 1 1811#ll11で32人が

限度と杉えているんですが､悠悠や新患

があったりで､昨年50人ほど診たらヘタ

バッタ(笑)。

Q:患者層は？

院長:午'11''1は近くのお年海りやi棚Ⅱ}の方。

'1言後は｣･･供進。夕方からは勤めの終わ

ったサラリーマンが多いですね。

Q:この辺はまだ歯科医院が少ないのです

か？

院長:近々|ﾙl難されるというi;Nもllllきますが、

今のところ半径1キロ以|ﾉjには全くありま

せん。私が開業するまではお年寄りの方

はili内まで遡っていたようなのですが、

IIj:の迎砿も川来ず不[I山されていた様

です｡ lﾙl院のllにはそうした〃々に大歓

迎きれて(笑)…。睡院に来たら花!'輪が

ズラリ、びっくりきせられました(笑)。生
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容も、もちろんI'|身が100%満足川来る

ことをl l桁すことがﾉ<切ですが､辿荷さ

んの希望で8()％にしなければならないこ

とはｲil々にしてあります。その状＃&の'| !

で､雌も良いと思われる診療をノア後も続

けていきたい。そう忠っております。

友人､知人の皆さんに何か。

で､各部の使い勝下も非常に良かった

からです｡もう一つは、オサダのカラーと

言うのですか、会う〃がどなたも気持ち

良く接してくれて､ ‘耕しをしていてもたのし

い。すぐれた製I砧を良い人柄でｿ!6る。こ

れが1!ﾘたって・悉ですよ(笑)。

Q:将来は？

院長:これも勅務医時代よく喬われましたが

‘‘男なら夢を持て"と。確かにいまi1l'i足し

てしまったら､50才になっても同じですよ

ね。内容はむろんですが､規棋も大きく

したいですね。その為ユニットも7台投

置できるように配管してあl)ます･治療内

受付の女の子は専門学校の秘洲:科を出

ていますので安心して仕.事を征せられま

す。今まで特別に教育はしておりません

がみんな優秀で助かっています。

Q:日々の診療。どのような方針で？

院長:応対については､忠脅さんとのコミュニ

ケーション。なるべく多く話し、リラックス

した気持ちで診療に人ってもらうこと。帰

り|祭には、必ず一‘;･にこやかな顔をし

て帰られるかどうかを見るようにしており

へます。勤務医時代、院長からよく教えら

れましたから､それはしっかり実行してお

ります(笑)。診療については、まず患者

さんの”『を治し、その後レントケン写

真等を兄せて、 I'|身の口腔全体の状態

をよく説明､把握してもらうようにしていま

す｡2111l l l以降は、大ざっぱですが､論

療のﾉj#l･ ･ I;l･III'iをIZてそのI;l･l'l'iに沿っ

て行くようにしています｡やはり番大切

なのは、 I'I分が歯科I兎院にｲjった場合、

何を割{むか､応対･も輪療も納得でき、気

持ち良く診療を受けたいですから…．。そ

れをモットーに診療をやるよう心掛けてい

ます。

Q:オサダのスマイリー＜ノーベル＞ユニット

をご使用頂いておりますが､何故？

院長： ・つは、ノーベルが洗練されたイメージ

Q:友人、知人の皆さんに何か。

院長:体はキツイし､惜金も多いが､俺は負け

ないゾー､は友達に(笑)。先錐には－

皆さんのl暖かい指導があったからこそ、

無半開粟することが川来ました。心から

感謝しております､とお伝え1,.さい。

岐後に、 '淵にアドバイス・援助をいただ

く両親には特にありがたく思っています。
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誌上交友録

松島悌二先生

の巻
★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★｜…★★★★★★★★★★★★★★★★★★’

るとl'l11#に、歯科医療を身近に感じ､f1M解さ

せよう、というご心境らしい。

－歯科医師会の活動と共に今度は教育

委典公の活動にとIIj広<!|j･ﾘ,uもに潅仕され

ているご様子ですが､｢Ii族仙教肯・辺倒の

ll1:の1| !にあって､親の気排ちもわからないで

はありませんが､やはり小さな戦から宗をjj･

え、 」'･供を孤立化させてしまう現代の風潮に

は間迦がありますね。礼に始まり礼に終わる、

と苫われる、剣道の極意ではありませんが、

当会ではどんな会議でも、初めに全jiが起立

し"こんにちわ"、終われば"ご蒋労様でした”

と挨拶するようにしております｡礼儀を)M1ぶ中

でお虻いの信頼感が得られると思うからで

す｣と、人として生きるための雁ｲﾐを。

－歯科医師の過剰間越については｢地

元に歯科･大学を持つ県はどうしても増える傾

li'lにあり、J1県でも広大卒推ﾉ|§が既に180名

余おりますが､私は､ 11iり ・ﾉk懸命余おりますが､私は、折/り ・ﾉlﾐ懸命

た｣。今では考えられない様なおI満である。

「原爆が投1,.されたII#(20年8)16II)、私

は7ハ31｢|に村上(勝氏･IMI I歯制会長)君

と共に､1i 1|丁を発っていたんですもし週間

伸ばしていたら…。多くの友人、親戚を亡く

しました｣。そうした思いが"原燃ドームの世

界世雌化をすすめる会，'へとI'lらをかき必て、

脂定へと導いたのであろう。外兄は帷籍で、

おI満しぶりも紳士然としているが､｢私は後を

ふり向くことはキライ。 ‐つのことを砦え､道を

つければ勝い人にまかせ､次のことを考え進

むことが好きですね｣と『;われるように、内に

秘めた'|､II;熱はすごいの･ ! ;.に尽きる。そうし

た’鋤が会良の役職に5進、 14年の長きに

uってｲ『;願されているのであろう。 11iの110

番として歯科医師問題が取り沙汰された時に

も､想析さんからの苦怖があれば､カルテを

捗って来てもらって､薪'怖の出た附科医師か

広島市中区吉島町1-12

(社)広島県歯科医師会会長

「アイディア会長｣として､ともすれば閉鎖的

になる歯科医師会に風穴をあけ、地域住民

と歯科医Iiiの融合に30年余り力を注いで来

られた松島会長。ご本人は"もう歳ですから，’

と高われるが､明日も朝10時から市の教育

委興会議､午後は県知事による炎彰式に出

席、夕方からは県警察本部長と打合せ､と日

.1墹刑会長の役職を退いてからも東奔西走の

征Hを過ごされているご様r･。

今回は後を継がれた『1歯剛会長と高知県

へ§科医師会会長を兼務される西野恭正先生
のリレーにより、全国的に知られる広島県歯

科|"11j会会便の松島悌二先生にご避場頂き

ました。

勉強して来たのだからIIM梁させてや

りなさい、と言います。公として会員

が多くなればパワーも大きくなります

し、時代の流れに沿った若い人達

の意兇や考え方が反映される。今

後の歯科医療界に決してマイナスに

はならないと思うからです。良否は

色々ありますでしょうが､Llﾉ|;省が保

険医70才定年制を‘;われているよ

うに､やはI)苫いﾉjが糀杯頑張り、

力を発揮出来る場を提供するのも、

戎々先を歩む稀の務めでもあると思

｢IIfl和45年､ﾘ14、ﾘ,↓教委､広島大学

迪された会議室には初代会腱で

ある術永先ﾉtから始まり朧代13人

の会長の顔写真が油絵により掲げ

られてある。その前には昨年llII

歯科医療を通して､永年渡たきりの

お年瀞りや身体障害荷への雁ｲ|:椚

動に画|縦された証として、 「1本独彰

会から受けた表彰状が飾られてあ

る。おそらく全国の歯科医師会では

初めての受賞であろう。まさに会長

の歩まれた道の集大成である。

へお/'2まれは、広島県北部の11和

います｣｡｢IIfl和45年､ﾘ14、ﾘ,↓教委､広島大学

歯学郁に脇ﾉJを求めて4番碓成の県歯科術

ﾉk連絡脇I淡会を発足させたのですが､その

I没逝にあたI)当時県庁にII参しました。橡れ

の251 1にやっと30万円のj暴算をﾘ,↓の行政か

らつけてもらい、クリスマスプレゼン1,だと大募

ぴしたのが､今でも印象に残る肢もうれしい

思い111の、つですね｣と語る私は歯科|"WIIi

性鰈説を絶対的に信じる人lHlで､と‘ずわれる

が､会良I'1身が歩まれた人生こそ、灘人でな

ければ成し遂げることが出来なかった進。今

ｲ|§11｢柿を迎えられるといわれるが､パワーは

4¥IM･席がI暖まるのはまだ､I1分光のご様子

である。

らマンツーマンで事情を聞かれたという｡｢歯

科|侭というライセンスが|『りじだけに符しい､工

場にあったが､歯科医師全体がり,!民の偏頼

を僻るために避けては辿れない｣と、通常な

ら避けたいことにも身を!I!して尽くされたよう

だ。ル'1りから"会長はゴロ合わせばかりやって

いる"と笑って!羊われるが､ ｜ |鮒の提IIHされ

る8020巡勤のI I ! llill l標として、 ､Iえ成5年5II

251 1にスタートさせた55才で25本の歯を残

す｢5525遮動(ゴーゴーニーゴー述勤)｣は日

本1'1のI晦科|ｼ瓠lliに知れ渡ったが､今皮は8

ﾉj241 1を｢歯に良い科I1I!コンクール｣と称し、

ll,(此のﾉj々から| ' l '|製の＃:l･j:II!を喋災。食物を

迦してお趾様ﾉjに歯のﾉ<切さをlvI認識させ

lllj.｡ !;州l父様は庄膣､お父様は村長をされ

ていた地域の名家。幼少時ムシ歯に悩まさ

れ､歯の治療も歩いて山越えをする-三次市ま

で行かねばならなかったことから、大阪歯科

隆卑へと進む。昭和23年l11校を卒業後、関

西で勤務医を3年程経験､26年に此処広島

に腱られご開紫｡｢戦争･末期の19年に大学に

入ったものですから、食物がないことに加え、

〃｢|焼け跡や風水害の整備をやらされた思い

出がありますね。でも、当時は皆さん元気で

|ﾘjるかつたですよ。私も野球部のレギュラー

でショート。全I卸専IIIj学校野球ﾉ<会が大阪．

I"|:寺球場でl淵かれたんですが､大阪代表

として尤大毎の荒巻選手らと共に出場しまし

★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★｜ ｜★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★I I去罧☆★★★★★★★★★★★★★★★さ麸剴
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歯科医（ ･古山医)を通して見た
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はじめに

この記事の取材でジーン･古山医を訪ねた

それに彼女のオフィス近辺の写真も搬りたか

つたので､運動がてら歩くことにした。

れ
Hは、雄氏20度位でその上強風。3月初旬

というのに3日前にまた降った大雪が､半分

とけて凍って､歩く人は強風でうっかりすると

吹きとばされて滑りそう。2月末､華氏59度と

いう春日和だったのに､この激しい気温の変

動は‐体どうしたことか…。

彼女の｢ウォーターサイド･デンタル･グルー

プ｣オフィスは､私のコンド･ビル同様マンハッ

タンのイースト川に面して鎌えるビル中に在

り、私のアパートから見える。彼女のオフィス

は23丁目、私のアパー|､は37丁目だから、川

沿いに歩いて20分位だが､その日はあまりの

強風に畔易して､ビルの建ち並ぶ一番街を、

淵らぬようにと気を張って､ヨチヨチと歩くこと

となった。

タクシーに乗ってしまえば良いのだが､こん

な日はタイヤが滑って事故となりかねないし、

今年の米東北地帯は北海道同様年始一

から大雪で､ニューヨーク市は除雪作業だけ

で既に'億ドル近い出費となっている。

3年程前から世界のあちこちで天候異変の

声が高まっているが､これはまるで人類社会

の大騒ぎを反映しているかの感じだ。イギリ

ス、フランスのテロ爆破事件、中近東平和を

脅かすイスラム過激派･ハマスの｢スイサイ

ド･ボンバー(自殺人間爆弾)｣テロ活動…。

住専、薬害エイズ､オウムに気を取られっ

ぱなしの日本では､｢対岸の火事｣的事件だ

ろうが､2月25日からの9日間に4回実行され

たハマスのエルサレム中心爆破テロは既に

60人を超える死亡者を出し、アメリカ国民の

人心動揺は､相当なものだ。日本と逆の多民

族国家の米国では､カトリック過激派･アイル

ランド共和軍(IRA)に依るロンドン燥破テロ

ヂ

し
3

●
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海外だより

国の｢日本男性と結幡するｱﾒﾘｶ女性の気が

知れない。私なら絶対しない｣と思っていたと

ころが、微粒子分野を専門とする古山博士

と恋に落ちてしまって､すったもんだの末一

と言っても､彼が親から勘当されただけだが

－結婚したので､古山医の姓となったわけ

である。

勿1術とうの背にこの勘当も許されて、…:人

は今年12月に結婚28周年を迎える。こうい

う背紫から､こと1ｺ腔術生の日米比較となる

と、彼女ほど適切な人は稀有となる。

P

L

日米比較

立場上日本に対する思い入れの深いF医

は､3年前の取材の時、日本人の口腔衛生観

念の希薄さをl嘆いて､酒々と語ったものだ。

しかし今度は些か述った。

「l i本の矯正が随分良くなってきました!｣、

とまず言った｡｢デンタル･フロスを使う人も些

か増えた様よ、特に若い人達がね…､でもま

だまだ､予防よりリペア中心ねえ…｣。

そしていきなり保険の話しとなった。

「日本人は世界でもベスト･テクニシャンで

知られているのに－，矢張り保険制腿が理

由なんでしょう。患部ひとつ、患者1人に、自

分で納得するだけの時間をかけられませんか

らねえ。保険制度は、衝の高い治療を阻みま

すよ｣。

つまり、些か向上してきたとは言え､まだま

だ低い1 I本人の歯の術生管理観念と保険制

度が、日本人の口腔衛生の向上を阻んでい

る、と菌うわけだ。

しかしこれは日本に限られたことではなく、

アメリカでも、それが個人がかけた歯科保険

であれ､企業が従業員にかけたものであれ、

保険は治療上の制限をもたらすから､どうして

も治療の質低下となってしまう、と言う。

・方｢失業者や無職の高齢者で保険の無

い人は､どうしても歯の治療を怠ることになり

ます。金持の高齢者でも、歯科保険をかけて

いない人は治療を怠ります｣。

金持でも？

これは驚くべきコメントだが､30年代の世界

恐慌を体験した､又はその話を聞かされて育

った私達の親の世代は､この長生き時代、生

きのび過ぎて、 1M･産の底がつくのを恐れてい

へ

I

1

の冷戦以上に､根深くややこしい新しい冷戦

の開幕と言えるだろう。この件でアメリカは、

ジワリと冷汗をかき出した感じだ．…。

こんなことを何となく考えながら歩いていた

私だが､気がついたら、何時になく歯を食い

しばっている自分がそこにあった。

多分滑ってこけまいと､気を張りつめている

からだろう､と思った途端､何かでスポーツ選

手の歯はボロボロと読んだことを思い出した。

歯を食いしばるからで､その負担から凄く歯

を傷めるのだそうだ。

と言うことは､他の心理的ストレスも歯のコ

ンディションに関係があるに述いない。そう

だ､そのことも、日米比較という視点から、古

山医に聞いてみよう…。

も､ハマスのテロ活動も､全くひと事ではない。

アイルランド系､ユダヤ系､アラブ系米国民

一暫喧々ごうごうとなり、周囲を､そして政府を

巻き込んで行くからだ。

中近東の爆破テロは､特に私の気分を暗

くする。30年来のエジプトの親友･知人達が

偉くなって散らばり､アラブ諸匡lのあちこちで、

主として教育･医療分野ではあるものの、リー

ダーとして活躍しているし、今回爆破テロが

発生したエルサレム各所は､私自身つぶさに

この足で歩いたところだし、破壊のひどかっ

たテレアビブ最大のショッピング・センターで

は､イスラエルの友人達と食事をした身だか

らだ。

こうして､テロ活動のエスカレーションに比

例して､私の友人達の安否についての懸念

が擦っているところに、今度は中国の台湾威

嚇の軍事テストと来た。

これは人類にとって､ソ連を向こうにuして

ジーン･古山因以下F医)のコメント

F医のことは当誌の83号で取材したが､進

取の気性に窟むアメリカ女性である。男性天
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る、と言う。

そんな,椚を聞いているIIjに、私の気は滅

入ってきた。何と人間とは、いくつになっても、

どんな環境に在っても、心配ごとが絶えない

ものか…。これではまるで､苦労する為に生

まれてきて､懸念･心揃に脅かされながら､或

る1-1死を迎えるようなものではないか。一体

｢ﾉkきる｣とは、どういう．}､なのか－？

そんな私を､F医のほがらかな笑い声が現

災に引き腱した｡｢ところでアメリカ人歯科医

は、日本人患者が大好きよ!｣。

それで私も､｢,派|談にしないからでしよ!」と

笑った。

「そう､それもあるけど､アポはちゃんと守る

し､治療代もちゃんと払うし…｣､とここでF医

はまた声をあげて笑い､｢それにI｣本人の口

の中には､やるべきワーク(仕事､つまり治療）

が沢山、しかも商111iなものがね!｣。

だから近年､｢OCSニュース｣などの米隆l

で,誕生した邦字新聞に米歯科医の広告がビ

ッシリとなっているわけだ。それらの殆どはl1

本人スタッフを雁って､「日本語でどうぞ｣とな

っている。

ちなみにルートカナルの11米比較では､35

才で平均アメリカ人1本、日本人は4本だそう

だ。私は1本だからアメリカ･レベルでも優等

ﾉﾄ(？)となるのでは、と思うが､3年ほど前に

やったこのルートカナルの維過がどうも思わし

くない。数力〃ごとに腫れてきて術むのだ。

n己管恥－11i数回ブラッシング､ガムの

マッサージ、リストリンでうがい－に本腰を

入れる様になってからは､服れて痛む頻度は

速のいたものの、風邪気味となると体内に進

入した洲1%iのせいか､腫れ気味となる。

生れて初めてのルートカナルだから、術後

の経過体験も初めてで､腫れて痛みが激しい

と､礎うペニシリンで溝めるﾉj法を繰り返して

きたが､11]4回たしか2週間飲むべきペニシ

リンを忘れたり、途II!で止めてしまったりで、

体内にまだ生き残っていた細菌にかえって抵

抗ﾉJをつけてしまったらしい。

ともかくこれはこじれる前に､根本的に診て

ffう必要がある､と‘職識しIIIしていたのでF腱

にそのことを言ったら、途端に学者･研究者

の炎怖となった彼女が即唯に言ったことは、

｢ルートカナルの成功率は94％､あとの6％は

･･｣､つまり私はこの6％(失敗)に入っている

111.能性が強い、という顔つきだ。

私自身、元々そういうコトだろうと察してい

たので､善は急げで31 1後に診て賛うことに

した。

IM1の衛生笹理のことから、日本政府の｢80

20運動｣の件を持ち出したら､F医がすぐさ

本は失うこととして､何と残りの28本は全部残

せ､と言うわけだ。

アメリカで現在そういうキャンペーンはやっ

ていないらしいが､無意識に多くがそう心掛

けているらしい。戦後生れの｢ベビーブーマ

ー｣世代は50才となったところだ｡この人達は

フッ素導入や口腔衛生教育が進んだお陰

で､80代で28本自分の歯を保持している人

はザラだろう、と言う。更にシーラントの恩恵

にもあづかる彼らの子供達が80代になった

時は､28本は当り前のこととなろう。

つまり歯科医学の進歩は目覚しく､それに

平行して米社会での歯科医のステータスも上

っている模様で､社会的イメージは今やﾄｯブ

から2番目か3番目位じゃないか､とF医は言へ

う｡｢ﾄｯブは?｣と聞くと、ちょっと首を傾げて、

｢薬剤師だと思う｣。

これは一寸意外な返事だった。年齢や分

野で人に依って意見も違うだろうが､職種に

関する世間の認識が時代の変動に添って変

るのは事実だ。

女性歯科医に対する世間の認識は、一般

的に良い様だ｡特に､歯医者に行くのが(怖

くて)億劫な人達には受けが良い感じだ｡男

性に比べて女性の歯医者さんの方が､｢優し

くて､稀美的｣と思い込んでいる社会脳は多

いらしい。

「本当はそうじゃないんですけどね｣､とF医

は笑うが､この私は､｢女医の方が優しい｣と

いう世間の認識は､総体的に真実から遠力へ

らず､という激見だ。たとえば人間的コミュニ

ケーションが重要視される｢広報｣分野は女

性向き職種との意見がアメリカでは定篇して

いるカミそれと同じ理由でそう思う。

余談となるが､特定.噸門分野で｢|可じレベ

ルで男性と女性が活躍していて､私がそのど

ちらかに何か依頼する場合､私の選択は先

ず女性の方となる。これは私が女性だからと

いった偏見に基づく選択ではなく､30年以上

米ビジネス社会で生きて来た人間としての体

験観察に韮づくものだ。

現時点で30代前半以下の世代には当ては

まらないコトかも知れないが､それ以上の年

代でプロとして男性と｢|司じレベルで｣崎を並

べて活雌している女性は、大体男性の岐低

2傭位の努力をし現在に至る、と私は認識し

’

■

ま、右手のつき出した親指を下に向けたので、

IMIiき出した。アメリカ人がこのしぐさをした11$

の慰味は､｢ノウ！ ダメ!」だ。

「i'1故？｣と追跡したら、案の定、「そんな

コトではダメ1 28本よ!｣。

そんな,瞳ではあかん、もっと大志を抱け､と

いうことだ。人間の歯は32本で､親知らず4
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の5才から17才迄の人口の半分近くが､｢虫

歯なし(ノーキャヴィティ)｣となった。

90年代の今は、注1 Iがプラークとターター

コントロールに集った感じとなっている。販売

戦略としてパッケージが多彩となり､ファッショ

ン要素も強くなっている。

前回で取材した時､F医がプロクサイドと

ベーキングソーダーが別々に出てくる｢メンタ

デント｣の愛川者と附いて､私もその歯みがき

を買ってみた｡｢プロクサイドとベーキング･ソ

ーダー入り!」というのは今やili場に溢れてい

るが､別々に出てくるのは今のところ｢メンタデ

ント｣だけである。F医は､このilj要素

を混合してしまうと効果が減少すると、

市場に溢れる況合済みのものは｢普通

の歯みがき|、と一言で却下する。の歯みがき｣、と一言で却下する。

抑え足並みを揃えねばならない。そこから来

るストレスが､ [1本人に多いという1卿ぎしりと

深い関係がある様-f･だ。

というのは、己を尊重する国柄だからか、

アメリカ人には歯ぎしりが少ないそうだ。歯ぎ

しりするかどうかは、歯の擦り減り方で歯科

医には。'』瞭然でわかるようだ。

どんなアメリカ人の口内に､擦り減った歯が

見られるかと聞いたら､こんな質問をされたの

は初めてらしい彼女は、ちょっと思案したが、

｢女性より男性に多いですね･･、そして社会

的地位が高い人に多いですね｣とi ;った。

ている。人に依って才能や運の差はあるだろ

うが､幼少時代からそれだけの努力を樅み

重ねて来た人は､底力があるし､何より人間

的に巾があり精神的にも強靭だから､私は女

性の方を選ぶ傾向が強い。

男女同権の民主国家･アメリカでも､まだま

だ社会機織は男性優先と言うか､男性中心

的思考･習慣が強く、目に見えない壁が女性

の進路を阻むことは少なくない。有能な女性

幹部が､企業内で或る地点から｢グラス･シ

ーリング(ガラスの天;II:)｣に阻まれて先に進

めない、といったことだ。

それで近年の傾向は、女性起業家

の増加一企業や組織の外に出てコ

ヘ､を起す－となっている｡これはアメ

リカだけでなく、日本でも時の流れに

添って強まる傾向と思われる。

話を歯科分野に戻すが、日米の大

きな違いは､ライセンスを取得すると日

本では何処ででも開業可能となるが、

アメリカは州ごとにライセンス取得が必

要となる。州に依って規定が速うだけ

でなく､文化(考え方､やり方)の壁が

あるから､そう簡単なことではない｡｢女

性｣歯科医というだけで､州に依っては

目に見えない厚い壁に邪魔されて､ラ

イセンス取得が楽でないケースもある

様だ。

F医のところに来る途中で思いつい

~二｢心理的ストレスと歯のコンディショ

ンとの関係｣について質問した途端、

「日本人は歯ぎしりしますねえ!」と、歯

ぎしりの話となった。

F医の観察では､これはもう絶対的に、日

本人の方が歯ぎしりするそうだ。中には明ら

かにひどい歯ぎしりで､根のあたり迄磨り減っ

た歯もあった､と驚きを隠さない｡｢虫歯でも何

でも無くってね!｣。

同じ日本人でも､特に駐在貝に歯ぎしりが

多いという｡｢ｱﾒﾘｶ生活は､彼等にとって相

当なストレスらしいわねえ｣。そして､｢終身歴

用的環境での経済安定の為に、多くの日本

人は自分の人生の大きな部分をその代illiと

して払っているのですねえ･･｣と同情的だ。

組織の中に在って、 Iﾖ分を含めてその集

団の安全･発展を計る為には､どうしても己を

パッケージのしゃれた｢アメージン

グ･ホワイト(鷲〈程白くなる)｣も､彼女

に依ると｢基本的には普辿の歯みがき

ね｣。

「レンブラント｣のメーカーは､｢今で

こそ大きくなったから､研究開発調査

もやってるだろうけど､以前はあまりに

次々と新商品を出すので､裏付けとな

る研究調査はどうなっているのか－

－､と思った｣。しかしそんなことを知

らぬ消賀者は、 1 I新しいパッケージン

グと占典的名榊に魅力を感じるに違

いない｡｢レンブラント｣と聞くと、人は

反射的に美や農術を思うだろうから

悪

聖

■
懸
働
Ⅲ
躍
一

。

環境保謹志向の現代とあって､｢ナチュラル

もの｣も出同|ｼ始めた｡｢トムス｣がその典型的

歯みがきで､シリーズで色んなフレーバーを出

しているが､うたい文ｲﾘは｢全て自然サッカ

リンの様な人造物は入っていません｣。

「このメーカーは動物実験を拒絶している

ので､FDA(米国食IW!医薬品局)の認可を取

るのにとても苦労しました｣､とF医はなかなか

紫界通だ。

多彩となった歯みがきの形式については、

これ迄のチューブ入りで横にねかせるスタイ

ルの他に､縦に立たせる｢スタンドアップ｣式

が墹加してきたこと｡そしてこれは未だ極少数

だが､｢メンタデント｣の様に縦型奪使用の際

口腔衛牛商品群

ニューヨーク・タイムズ紙の日畷版は、ドサ

リと5，6センチはある分厚さで､中に必ず消

我者向け日常用品の割引クーポンが挿入さ

れているが､鹸近いやに歯みがきや歯ブラシ

のクーポンが目虻つようになった。

食品(ジュース、パン、ジャムなど)と洗剤

|奥l係が i流だが､そのクーポンでスーパーな

どで買物すると､25セントから75セントほど安

上ﾘとなるので､利川者は鮪<ほど多いと洲森

結果が{llている。

60年代の歯科分野のブレークスルー(大進

展)はフッ素導入で､お陰で87年度の米人口
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上部を押す形式の｢パンプス｣となっている。

｢スタンドアップ｣が増加しているのは､モノ溢

れの近代生活での空間節約、ということから

と思われる。

文献に依ると、歯ブラシ発明は1770年頃

で､それがデンタル･クリームやパウダーの発

展普及に繋がった､とある。これがペーストと

してチューブ入りとなるのに1世紀以上かかっ

ている。チューブ入り発明は1892年で;米コ

ネティカット州のW･W･シェフィールド歯科医

に依るとなっている。歯ブラシの発明者は英

国人のウイリアム･アデイスという人で､当時暴

動を起した罪で刑務所で服役中だったとい

う。

白くて太くてニョロリと動く導管のついたこ

の機械が何をするかと言うと、虫歯の患部を

ドリルで削る代りに､空気ですり減らし切削し

てしまうのだそうだ。

誇らしげにF医が､｢27.5マイクロン微粒子

で－｣何のかんの､と雌しい説Iﾘjをしてくれ

たが､ひと言でいうと、エア･アブレーションな

のでドリルの時の様にノヴァケーン麻酔注射

の必要が無くなった、となる。何故か？無痛

なろう。この機械でやれば､1回で全部出来

るから､患者にとっても歯科医にとっても、大

変な時間の節約となる。

「それで､これ迄虫歯1本170ドルだった治

療代を、125ドルに下げました｣、とF医は言

う。

なかなか見上げたものだ。世間の常識で

は､高い機械の職入代を取り戻す必要もある

し、とこれ迄通りの治療代の正当化、となる

ケースが殆どだろう。

ところで前出のニョロニヨロした太い導管

は､患部切削で空中に灘い上るゴミ､つまり

微小体を吸いとる役目を果たすものだ。

患部切削が済むと、レーザー治療となるの

で患者を含めみな色つきメガネをかける。へ

全く本当に、医学の進歩は目覚ましい。こ

の機械というかテクノロジーは1947年に発明

されたが治療材料の方が遅れていて､その

進歩が現レベルに達する迄アプリケーション

とならなかったそうだ。

2年程前に市場に登場した｢ペリオ･テン

プ･システム｣も､診療室の片隅に鎮座してい

た｡これは即刻､歯ぐきの異常(炎症)を探知

するもので､交通信号的に｢グリーン｣なら

｢OK(異常なし)｣､｢黄｣となったら｢正常だが

温度高し｣､｢赤｣となったら｢危険､要注意!」

と知らせ､レジ式に特定の歯のナンバー、温

度､ボｹｯﾄ深度らﾐﾘ､とプﾘﾝﾄｱｳﾄする
ものだ。

F医のところにやって来る新患者は、ます声

1時間位かけての総口腔検査を受ける。口

腔内のそれぞれの歯のレントゲンが18枚

(70ドル)、顎の周りをぐるりと回って撮るパノ

ラマレントケンが1枚(60ドル)、そしてF医

の触診(45ドル)－で､計175ドルだ｡他と

比べて､更にその診療の質の高さも考噸に

入れると､これは高いどころか安い方と言え

る。

パノラマ.レンI､ゲンは確か23秒と聞いた

が､他の別個のレントケンは1枚当り他所の

1/5位の速さの｢ジッ｣で撮り終わるから､こ

れも最新の機械なのだろう。

や
ト

ジ

咽
I

ru医と最新テクノロジー

こういう表現は誤解を招くかも知れないが、

3年前にF医を取材した際､私はこの人にテ

クノロジー｢道楽｣症候群を見た。

仕事上、便利な－､つまり妓新の器具・

機械が登場すると、どうしても購入したくなる

ということで､私はこの表現を良い意味で使

用している。歯科医としての彼女にとって､肢

新器具･機械はより快適にそして効果的に、

ｲl事に励む為の｢道具･手段｣なのだ。

これは当然分野に依って異なり､思考した

り物を11$いたりすることが多い私にとっての

｢道具･手段｣は、オフィスも自宅も必要以上

に広々と、日射しも良ければ外の眺めも良く、

というのが環境条件で､あとは使い易い大型

机､ペン､紙一､といったことになる。

価値観念の異なる人から見れば､一見趣

味的賛沢の感が無きにしもあらずだろうカミ仕

事人として快適であれば､不必要なストレス

に惑わされず生産性も上るというものだろう。

そういう考え方の私なので､FI鐙のオフィス

を訪ねて数分で､｢この人は道具･手段向け

には金に糸目をつけない人｣と感じとったの

ではないかと思う。

今回訪問したら､彼女の診療所は空間的

に2倍のサイズとなっていて､案の定､新しい

機械が聯えていた。その肢たるものはこの1

月、つまり2カ月前に購入したばかりの｢クリエ

イティブ･アドバンスド･パーテイクル･ビーム・

マシーン｣。これを導入したのは､天下のニュ

ーヨークでも彼女が2番目の開業医だそうだ。

L音

一

鰯浄、

だからだ。その意味するところは？患者にとっ

ては、論療前後の1J半分の麻酔感覚からの

開放､歯科医にとっては、治療スピードが嘆

く速くなる。

「これ迄の1本にかかる時間で､5本治療出

来ます｣そうだ。

口腔内の同じ側に5本虫歯が並んでいる

わけではないから､その場合の論療はこれ迄

の麻酔を使ってだと多分2～3回に分けて､と

筆者紹介／鰐本剛子

ボストン大学大学院ジャーナリズム科卒

ランコインターナショナル社長
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オサダの商品くお元気ですか＞

永井歯科医賎
新潟県上越市南本町2－6－34

井 院
－

震

’ ’永井孝之輔

永井 謙

院長

副院長

一

直江津と高田が合併し現在人口およそ13

万3千人を有する上越市。ご紹介の｢永井歯

科医院｣は商田駅前通りを抜け､右に折れた

|｢1国道筋に建っている。

広い敷地に、前而を駐車場、赤レンガで

作られた3階雌の医院建物から、更に襲手に

はしっとりとした院長の純和風の日本家膣。

地域に根付いたどっしりとした風格を感じさせ

る歯科医院である。

階段を上がって2階の診療所へ。待合室

はフローリングの床に、円形のテーブル。そ

れに沿って待合用椅子が半円を描く。

診療室内は、大きな窓に沿って、スマイリ

ー＜ノーベル>S型3台と14年ほど前にご職

人頂いたスマイリーNタイプ1台が､木目と乳

白色の波形を描くパーティーションの｢|'に並

んでいる。

明るい茶系で統・されたii'i潔で側きやす

そうな診療茎である。

院長は､昭和22年東京歯科ﾉ<学をご卒業。

卒後は故郷に戻られ、地元の腱l立病院に3

年、吉川病院に10年という、良い勤務医生

活を経て､昭和35年に開業。II"i157年まで

22年間、此処からほど近い場所で|ﾘ削業され

ていたが､ご子息が戻られることから当地に

新築移転。心あらたにスタートを切られた。そ

の間､新潟県歯科医師会副会長や､上越市

歯科医師会の副会長等、会の役職に貢献・

活躍された方である。

とかく不在になりがちな院長に変わってそ

の間医院を取り仕切ったのが､副院長である

ご子息謙氏。

大学は院長と同じく東京歯科大学(昭和5

3年卒)。卒後はI]犬歯学部の解剖学教室

に勤務医をされながら4年､お父様のもとに戻

られてからも2年間通ったと言われる努力家

ll
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膠

庭

’
一

I
季

副院長:他社製品に比べ､故障率も低く、

アフターも良い スマイリーNo今は親父の専用ユニットとして、

もう14年使づていま式 且
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である。

ちなみに永井家は、院長のご兄弟とそのご

子息､副院長の奥様のごl'ii親とご兄弟､妹

さん夫妻と、－－度言われただけでは覚えられ

ないほど､歯科医師に囲まれた家系である。

－院長､昭和22年の卒業と言いますと

戦中の学生生活。いかがでしたか？｢ええ、

そのため､下宿も目蒲線の小山､信濃町、中

野、肢後は三鷹と空襲で転々と動きました。

卒業した頃は食糧難で東京にいられず､すぐ、

帰郷､地元で働くようになりました。同期生に

べ､元衆議院議員の関口恵三氏や奥羽大学
‘長の能美光房氏などがおりますが､当時は

皆さん若く元気であったものの、食べ物には

苦労しましたね。又、当時は腱I家試験も足踏

みエンジンの機械を使用。今では考えられな

い様な時代でした｣｡｢開業当初も今と違って、

質

前からやっている。親ながら、倣派だと思い

ました｣。

－良い後継者に恵まれ…。ご子息に望

まれることは？｢病気をしないで､歯科医師と

してがl1充実した日々を送って欲しい。誤っ

たことはするな。そして狭い範ljilでつき合うこ

となく、 IIJ広〈世間のことを勉強していって欲

しいですね｣。まだまだ足りないことばかりで、

とI 1ではおっしゃるが､安心してまかせられる

後継巻に恵まれ､今ではlll数人の、背から

の忠新さんをゆったり診療されているご様子。

－オサダのユニットを隆年ご使用頂いて

おりますが､ご使用感は？｢私がここに戻った

頃、このスマイリーNを父と相談し1Mf入した

のですが､親父もそろそろ歳になりましたの

で､ 1台を残し昨年スマイリー＜ノーベル＞に

入れ勝えました。オサダのユニットは他社製

"Iに比べて故障率が肢も低く、後々のアフタ

ーケアーも非常にいいのが､ I¥!!If人の動機で

す｣と刑院艮｡｢長い間オサダを使っています

が､残った1台はまだまだトラブルもなく使えま

すので､私の専用ユニットとして火1;に使わ

せてもらっております｣とうれしい院良のお話。

戦後50年、日本の文化、政治､経済､総

てが変わっていく中にあって､歯科医療界も

その形をいま大きく変えようとしている。永井

歯科i夷院の場合も複雑多岐に!〔る患埼さん

の喫削を柔!'次な砦い釧院臆の頭脳と姿勢

で､巧(たく)みに荒海を乗り切っている。そん

な印象を受けた、今回の訪問でした。

i子われておりましたが､今ではとても無理。歯

fl･l"iliが増えて､夜間も休l lも診療する時代

を迎えている現状をみますと、世の中の流れ

と逆行しているのではないかと感じます。親

父の時代とは違った意味で､大変な職業にな

って来ているのではないでしょうか｣｡｢今の医

療制度は出来高制度ですから、本当に自分

で納得出来る治療をする場合､ ll#に矛盾を

感じますね。誰習会等で色々なケースプレゼ

ンテーションを見るのですが､内容は勉強に

なるし、素晴らしいのですが､果してそれが

朝は5時頃から患

者さんが並び、日

中は待合室から階

段､更に居間の方

までと。口腔内を

診ると子供などは

ムシ歯だらけで、

とにかく痛がる歯

一杯。朝から夜遅

「今は昔と違って

|I
毎日の診療でどこ

まで出来るのか。

もし、全部やって

いたら医院経営は

出来ない、と感じ

てしまいます。そ

うした矛盾は皆さ

ん感じているので

だけを治療するだけで手一杯。朝から夜遅

くまで夢中で働きました｣。「今は昔と違って

剰科医の過剰時代ですが､ふり返って考えま
，と、確かにお金はさほど不自山しなかった

けれど､休みもなく連日ｲl:11に追われて､家

族も淋しい思いをしたことがあったと思いま

す。どこに価値観を置くか、難しいですね

（笑)｣。

－そういったお父様の姿を見て育った

剛院長。ご感想は？｢確かに学校から帰れば

玄関中腹物だらけ､いつも人で溢れている光

景が残っていますが､だから歯科医はやめよ

う、と思ったことは叔父を含め周りに歯科医

が多かったからか､ありませんでしたね。親父

とは時代も技術やテクニックも総て違います

が､後悔したことはありませんよ｣｡｢私達が大

学に入学した頃は医者、歯医新は花形職業

で､卒業後も1年位は1日5～6人の患者さん

をしっかり診療すれば充分経営が成り立つと

I

はないでしょうか｣と、身の研修･勉強内容と

現実とのギャップを正IITに。次代を111う1'f',､

先生方が今後解決しなければならない保険

ilill度の在り方や歯科医療の位i趾づけ。真剣

な心が伝わって来る。

－お父様から肢も学ぶべきところは？

｢親父は以前から､歯周病＝歯桝膿獺を防ぐ

ための処侭をしっかりやれば､急‘|ゾ|疾患は起

こらないという方針で､jlllnlのリコールを実

行していました。私もこの方針を髄いていま

すが､今では多いこの考え方を10年以上も
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にしまち
歯科医院白を基調に、

木の暖かさを採り入れ、
スッキリとした

イメージにしたいと

心掛けました。

砿その他汚物処ml!コーナーとなっている。建

物を含め､総てを''1をﾉl鋼に水i lの茶をアヘ

セント色として便川した、スッキリと|ﾘlるく、消

潔なイメージをJj.える診療室にｲl:上げてある。

院艮は昭和60年、 1 I本大学術喉部をご卒

災。“後は同人の脹肘で約2ｲ|柵修oその

茨城県つくば市谷田部2124

院長佐藤玲子

後4〔泉や埼li等で勤務医を絲験後、 ・昨年

11ﾉj、 ﾉkまれ故郷である此処､つくば市に戻

り開災に踏み切られた。

！診縦所から統<2階雌ての住)!i;。広い救地

にゆったりと広い診療室内の各部朧。スター

トして1年半と短期間であるが､患新さんにも

忠まれた順調なスベリ出しのご様予である。

常磐尚迷|'1"1I[道･芥ill3III．Cから'liで

およそ5分。筑波学I刺郁IIjが年々拡大･禿腱

していく!|1にあって､ご紹介の｢にしまち歯科

腿院｣の建つIKI道354り･線沿い周辺部も、 l花

陵地が切り崩され、モダンなマンションや商

店、又化宅地へと移り変わっている様j'･であ

る。

医院も前にしゃれたレストランが建つ角地

に､全iniは10台は充分IIJ能と思われる晩IIi

場をｲiし、 l'Iの外確を兄せ､広いスペースに

ゆったりとした感じで遮っていた。

1'1災にFすりを設けた階段を3段ほどLっ

て水| |を使った玄関ドアーに。靴を脱ぎ引き

ﾉiを|；Mけ祢合案へ。6人|ﾙけのグリーンのソ

ファが､砿I力iから窓に沿って広い案|ﾉ1にL字

形にゆったりと撒かれている。

診療窄内はやや斜めに取った出窓に様の

花々が|冊かれ、それに沿って濃淡グレーのフ

ァインGMが設侭されているユニット↑flliも

広くとり、その滞後に大｝則のキャビネットをI没

侭、 l'i'i側から出人ﾚﾉが出来るよう作られてい

る炎Imは手洗いや器典収容棚、典1111はii'i

Q:スタートして約1年半。落ち着かれました

か？

院長:雌初は、まあl l l5～6人を診ながら、

ゆっくり考えてやって行こうと‘似っていた
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■施工： （株)大竹工務店■開業:平成6年11月

■スペース:約125m2(約37.5坪） ■ユニット:ファイン<GM>L型2台

■診療時間:9:30～18:30､土曜日9:30～16:30■休日:水曜、日曜､祝祭日

■スタッフ構成:ドクター1人、衛生士1人助手2人■患者数:1日約20～25名

4

院長佐藤玲子先生

Q:ご本名が佐藤で､にしまち歯科とは？

院長:近くに佐藤歯科という医院があることか

ら間違えられると…。色々考えたんです

が､腿|道のli'lこう側が凹町ということか

Q:で､今のご心境は？

院長:他の職業は全く知りませんので比べよ

うがないんですが､ 1墹科|篭は肉体労働

的な部分も多いし、結椛大変な職業で

すね(笑)。でも、 ILI身で100%満足する

ことは少ないですが､忠荷さんに弊んで

もらえることはうれしいですし､こうして手

に職を持つことがlli来たことは良かった

と思っています。

Q:男に生まれれば､と思ったことは？

院長:勤務医時代､患荷さんから"なんだ女

の先′kか"というI Iで見られた時など、

少々感じましたね(笑)。まだ貰祗もありま

せんから､患将さんから見れば多少不安

で理不尽な‘；蝿の・つも、と思うことが

あるでしょうね。が､逆に女性の方がや

さしいイメージもあるようで､メリットもあり

ますよ(笑)。

んですが､地元でしたので知人の紹介

へ等もあり、1ケ月もたたない内に15人以上

も来院されるようになり、バタバタしてしま

って(笑)。妓近は流れもわかるようにな

り､やっと落ち府きました。でも患者数

と点数は別(笑)。これからしっかり勉強

して、地域に根付いた偏頼される歯科

陸にな'）たいと思っています。

Q:女医を志された動機は？

院長:親戚にも医療|塊l係稀は全くおりません

が､先年亡くなった父が､女もこれからは

手に職を持ち生きていく時代とよく言って

いたことから、この道に。進路を決めた

当時、医師は夜中の応診などもあり、女

性には大変かな、と思い歯科医を選び

ました。でも全く知らなかったからこの通

に入ってしまった、という感じも半分はあ

りますね(笑)。
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に採り入れただけでｲI北げました。郊外

化宅地ですから患者さんも広い家に住

んでいるﾉjが多いことから、杵部を広め

に作りましたが､チョット広すぎたみたい

で､スタッフ同士も大声で衝わないとIIMこ

えない時もあるんです。それが…(笑)。

Q:オサダのファイン<GM>・選んで頂け

ました理由は？

院長:勤務医時代は各社の製AI!を使ったん

ですが､実はあまり関心がなかったんで

す｡で､ |淵龍にあたって歯科器ｲ1.ﾙ1iに柵

，淡したところ、後々のことを衿えて､r(う

なら大手のメーカーが良いと。 ’'1でもオ

サダのファインGMが使いやすいからと、

先蛾の先′'2や､お店の社長さんも‘『わ

れましたのでこの機種に決定しました。

ら､ ‘磁荷さんも来院されると思いこの'災

院斜にしました。

Qご自身の勉強については？

院長: 11:i科医師会や大学のI11窓公が附く,i,W

判.識減会には州来るだけIIIIifするよう

に心掛けていますが､まだl'l身がこれと

いったテーマを決めかねている段|勝で

今後知人、友人の情報を聞き、参加して

行こうと誉えています。

Q:患者数も順調のようですね。

院長:1 1 125緒が桁．杯ですが､キャンセル

もあることから、それに近いr約を入れ

ますが､全興が来院され、そこに急悠が

入りますとアダプタしてしまって(笑）でも

順捌なスタートでホッとしております

Q:心掛けておられることは？

院長:勤務IEII#代、色々なところに務めたこ

とから、 ''1分が論擁した悠粁さんがその

後どのような維過をたどっているか知らな

いんです｡でも今後は､子供さんが成良

し、大人から次鋪に年をとられて行く過

程を総て|'|分で蛍征を持って袴理して

いくわけですから、やりがいもある反面、

Lif征も砿ﾉ<、身の勉強も怠りなく、より

よい論療を「螺にやって行きたいと心掛

けております。

Q:広い敷地にゆったりとした建物。建てら

れるにあたってご留意された点は？

院長:叔父が|地を排っておりましたので惜

りまして…内部はどうしても将来物や色

が溢れますから、初めはスッキリとまとめ

ようと…。 I畷Iをﾉ膿I淵に水の暖かさを各部
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●歯科医院のｾｸiｼﾖ才別実例｜

己懸熱i要職|熟'1
－｣,ｽh'二基太襄項一 ， ’ 1－－｣－1 i

●これから開業される先生方へ：
一・一一一国=一一一一一引 '4－ =－－－－－－，－= ． ﾏ ﾏｰ ｰｰｰｰ－．－－－－

－－オサダからのアドバイス｜

●開業a税壷の知識他- ｜ ・l－－l－
I I I 定価20.800円｜

， 1

五

I

I

方が多い。その為、そうした方々を心身共に

少しでも和らげてあげられるようにとの先生の

希望から､この辺りではまだめずらしい床暖房

を設置。同時に天窓を取り付け､天候によっ

てブラインドで明るさを調節出来るようにしま

した。

各部も郊外地で敷地に余裕があることか

らゆったりと広く取り、出入口の戸も通常よ

り高めにしましたので､伸び伸びとした開放

感を来院者に与えております。

木の暖かさと白の清潔さ。医療の持つ本

来の姿を建物と各室内に取り入れた、現代

にマッチした歯科医院であると自負しており

ます。

最後になりましたが､佐藤先生の優しい心

配りに感謝致すと共に｢にしまち歯科医院」

の益々のご繁栄を心よりお祈り申し上げま

す。

（株)大竹工務店

Q:将来は？

院長:この辺I')は、まだまだ束〃〔と比べますと

へおIJさん〃の歯に対してのI認識が低い

ように感じますので､出来たら母親学級

などを|淵いて､認識度を尚めて行きたい

な、と考えています。まだIM雌まもなく、

IJ々の診娠や脱明､ブラッシング脂導な

どで手・杯ですが､ゆとりが出来たら将

来は、と考えているんです郁会には総

て仕事として割り切れる良さ。地ﾉjには

人間的にギスギスしない暖かい交流が

ある良さ。どちらが良いとは一‘･;では言

えないんですが､開業したからには、そ

の地方の良ざを大切にしてやって行きた

いと思っておI)ます。

壁"-"・ニーー

」 、
、

4ラム
／面

ー

I I／

／ ／
／ ／

I I／ ／

／

／
／

※御希望の方は下記迄､御連絡下さい。

長田電機工業㈱／お客様センター
〒141東京都品川区西五反田5－17－5

TEL O3(3492)7651(it)

＜施工の立場から＞

歯科医院に来られる方は当り前でしょうが、

歯の苦痛と共に精神的にも落ち込んでいる
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コロニー嵐山郷
薯
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一(埼K県社会福祉事業M)

埼玉県比企郡嵐山町古里1848
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池袋より東武火l:線に乗り、1時間秩父

III地の麓､武蔵侃陵・桁も3月のﾉ藍をliH<と、

木々の蕾は未だ硬いものの、明るい陽射しが

ｲf近しを感じさせている

コロニー肌lll郷は森林公| l駅から! |{でお

よそ15分木々にI川まれた広い平地の! | !に、

典っ白な建物とf入れの行き職いた庭をｲI･

し､ゆったりとした姿を兄せていた

､11施設はII"1151ｲf4jl、埼E県がil公柵

ill: !l錐の環として雌てた、 !五度及びil&IIt

度の糀神薄弱児(荷)の方々と重症心身|嗽'Iif

児(苦)の方々が人〃『利用するための総合柵

祉施設である

現ｲf人所持は、糀#'li薄刺滑200人、 i卿$

児100人、覗維.L,身障博児(ff)60人の,il･

360人｡施設内ではiil.に医療を施すだけでは

なく、障害や能力の礎度に応じて、下工幾、

造形､連動、 i？楽､農I*1隻､基礎の各6f:l･ I I

で､療行作梁･Ijll純をｲrうという､総合的な

Ijll純もされているようだ

ご紹介の歯科察は、入所巻のためにIIIIWII

51年に|淵設されたが､地域の在宅隙･,li:荷の

家族の要望からl'ilj iを広げ､昨年4l〃より進

物も断たに墹築､外来の診療も受け入れる

{IKilillを紫えた｡（r約lll込制度は別|xI)

診娠室内部は刺激色をさけた淡いピンクと

I'Iでまとめ、大きめにとった窓からはIﾘlるいI I

にIIII II"ll来る広いレントケン室室内には座

ったままで全顎レントケンが搬れるよう改造し

たオサダ＜パントリア＞とくファンク10＞の

チェアーが1台レントケン案の隣りは静盤案

麻酔や錐を使川して論娠を終わった忠荷さ

鞍 んがﾉcの状態にかえるまでベットに堰かせる

察である、とのこと傍らには血圧計や心屯

|xlの機械等総てがとり揃えられている

’診療の合間をぬって、 ､11歯科の医長を務

められる内111先碓から、 1診旅のシステムや状

況、又ご脚身の動機･感想などをお聞きへ

る

「現在､こうした施没は県内に5つあります

､11初はこのコロニーの人ji汁を対象に歯科

,診療をやっておりましたが､外来者も受け付

けるようになりましたので､私もl昨年4jjからこ

こに参りました建物は県で建てましたが、

巡常は県より委託きれた社会柵祉認業|，Mが

'l1心になって行っています機器類も、ユニ

ッl､や麻酔器等、 II'"iなものは県のf算で闘

いますが、タービンバーや材料薬姉など

l l々のii'i耗品は.jf¥|NでI職人しております

スタッフは常勤ドクターが1名、衛生'2橘、

府,穫蹄1斜ですが､週21 1位の割合で､〃:校

からドクターがl箔、麻酔科からも1名ほど来

て|､.さl)治療にあたっております｡患者数は、

1人の時は1 l]12－13椚、2名の時は20名

＝

認

隊
Ipl

酷

射しが雫・杯に広がっている 、I1然のことな

がら､辿路は!I("j亀が楽に｛|米川来るl ljと、

壁には総てfすりが取り付けられ、〃全な作

りが施されている

通常倫樵に使われるのがオサダのファイ

ン<GM>とSTシステムと呼ばれる特殊歯科

沿療噛りl1ユニッ|、節2診療衆とllfぶ別個蟻

には災に1台スマイリー<Z>タイプが設侭さ

れている腿lそのお‘活によると､この案は｢身

体に隙･'ifを持つ方や高齢荷は附に対しての

抵抗ﾉJがﾙﾘいため､色々な感染縦にかかりや

すいそのため感染症の忠将さんを沿療す

る時に使川する＃川案として1世i職しました｣と

のことユニソトの背I師にはII(崎『･でも、由
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liij後の論療を行っていますが、 l lﾉ<歯学部

が金lili的にバックアップしてくれておりますの

で､その点心強いです」 「心身|朧'IIf荷の論

縦の難しいところは、捕綴物を入れても、 ifl

身の,腫志でコントロールがIII来ませんから、

思ってもみない様な力が咬合、に加わり、対

介IMiまで痛めてしまうケースが多く兄られま

すそのため保ｲfをiに桁旅するﾉjli1でや

っておI)ますが､そうなりますと根補;論療など、

1111数も必然的に多くなり、従って治療人数も

へ災され…｡こうした心身|蹴浮荷を対象にし

た症例がまだII本では少なく、Fさぐりの部

分もあり…。尚齢稀社会になっていく現状を

g･えますと、 1I1･忽に､と思いますね｣。

腿腱はl1"1163年、 l l水ﾉ<'､繩ｲ'γ:部をご卒

災卒後I【1大大学院へと進む帆Ⅲjは小児

歯科「こうした治療は体力も要しますので、

芯い時でないと経験出来ないと､教室に話し

があった時すぐ決心しましたりI↓北にある皆

光| |で3ｲ'4，ここに来てlｲド絲ちますが､こう

したﾉj々は他常荷に比べ、遮噸や我慢もな

く、揃いものは揃い、嫌なものは嫌とすぐ反

応を身体で現わしますから、 l.l身の診療評

illiをすぐ知ることが出来ます又、おII:いの

恵‘との疎迪は少ないのですが､こちらの接す

べ態庇で2～31I1I来られる'l 'に､ 1,i順関係が

Iまれます。大変なliiもありますが、 ・ﾉjやり

がいも ・股の患者さんよりありますね｣とニッ

障害者歯科診療の紹介予約制度

身障手帳･療育手職持っている方か同艤の障害のある方

卿蝿へ行け訪li'控重科剛け‘ー

賓診妙 ÷”
依頼

地域の歯科医へ行けな

争縄‘
頼

い方

ボ
福祉事務所

（紹介塵療磯閏）や
歯科医

漉認篭↓鰯雛謡と判断

か町村役場
福祉事務所

斗逮”

か町村役場
診
療
日
の
連
絡

コロニー嵐山郷

す」「将来は、まだはっきりとは決まっておりま

せんが、異常を知っていれば､他常は川来る

と思っていますから、今の内に1I1米得る|災り

の維験を砿みたいと思っていますI IMI$没時

に近いllf{11154年から､'1科で働かれる術′li l:

のﾉ<久保さん「学ﾉ|皇災判の|I#にここに来て

非術にやりIII菱を感じましたので､卒梁後も

布製して来ました蔵‘どの疎辿がIxlれない

〃もおりますが､中にはこちらの気持ちが分か

ってくれる人もいて･･ もう17fl近くになりま

すが､やっていて良かった､と感じますね 1

′|後から始まった診撫。チェアーに樅たわ

った忠称さんは全くj!M!;であるが､先ﾉkは頬

を'朧<なぜながら、 IIIIりのスタッフと共に"○

○チャン大丈夫だからね""すぐ終わるから噸

張ろうね"とJ1；をかけているⅢl庇を,ilる人、

足にI聯脈雛I撒剤を打つ人総がかIﾉである。

"ゴメンネ、ちょっと揃いけれど猫'|秘してね6

まさにiIIIの下囎職とは…

外はまだ秩父おろしが吹いているが､こち

らの心は一存のようにl暖かくなる

コリ笑った涼しいI 1もとがやさしい「この施

‘没内には医科も総て揃っていますから、全身

麻酔から感染症のデータ、個々のケースの対

処ﾉj法律、色々勉強出来ます又、 ・方'だ

利･の先生〃も人lﾘ爾の歯の状態をｲ111淡に来

ますし、典に|筋ﾉ』し合ってﾘ両気に対処出来

る、いわば尚次の治療を'､)：:ぶことが州来ま

r-
1－

49



T鵲二妻

ｑ
ｊ
ｌ
叩
‐
岨
ｌ
Ⅱ
■
■
■
■
■
■
■
■
■
■
■

～
←

::静

I

～

持分雷を地元のアーティストと

患背さんを瀞ぶ交流の場に提僕する
和氣先生を訪ねて

僻令室にクリスマスツリーや紙芝h'iを創り

lfr･のl卵if:l･1111,淡に役i>:てている#iW:l･|偲院は

l|#々兄るが､ギャラリーとして絵l'ilW''j:11(をi撒

いて、巽術を辿して患荷さんとふれ合おうと

いうl娼院は初めて･･･

場所はl1 1 1#IIWI;IIM･ !¥紫汽駅より徒歩l()

分のテナントビルにご1M*!i!の｢みどり小児歯

ｲ:|･」小児IMif:|･と概傍されているが､院1との

ja,i門しによると、小児が7割、成人が3測とい

うことで'|:前II1は．般歯科の患荷さんも多い

ご様j震-である

今I111は院l之のI幽味のご紹介ではないので、

院長の他にitに飾られている作IIII}の染色作

家であるIﾘﾘII I I"j'･ざん(院lそのおi'li")と、

(株)シラネ(I蹄:|･器材"i)に務めつつ寧典を

搬り、数々の'iItを受倣された横浜桝約ﾘ制娠

代即深芥I 1,秀氏を交えて、川,l,',の伽機や

感想をお聞きした

－緋介顎をギヘ･ラリーとしても使われよう

と恩われた動機は？｢診療Iﾘ『の移!|'砿にあたっ

て､姉が長ｲI弛仙していたr拙き災紗(さら

さ)の､.､ｲくﾀ〃'をモチーフにした仲"Iをプレ

は好評のようです」

－めずらしい試みですが､飾られるlllill l

さんのご感想は？「jit

戯野美術ﾉ<".j::を率熊

したんですが､卒後は

出版の1t1iに就いて、

その後は結峨、 r･ff

てと続き、進術とは縁

遠いllt界を歩いてい

たんですが､娘も!Wi*たんですが､娘も尚校

みどり小児歯科
横浜市青葉区桜台2－2

院長和気裕之

生になりここに来て長

年温めてきたものを実現しようと砦えました

f拙き災紗はlfからある技法ですが､インド

やアジアの感蠅をとり入れてi'l分なりにアレン

ジした作ﾑﾊを、つつ作っています I集

合は文化や些術を愛する人進がさまざまなサ

ークルをつくっており、プロやアマチュアの‐

流の作家やアーティストの〃も多勢いらっしゃ

るのですが､その削りには発炎の場が少ない

ことを知りましたそこでこのスヘースを活用

して頂き､アーティストの励みの端になれば

と思いIXちましたでも迩術のギャラリーのよ

うに作"Iを‘ノゼるのではなく、多くの人に鑑質し

ゼントしてくれたので､俳介宗に飾っておいた

んですそれを見た忠荷さんのII!で豊術に

造,満の深い方々から‘;1判がとてもよかったの

で､このﾂ將間を､地ﾉ心のアーティストにIM放し、

|ｼ割踊と典術の交流のj跡にしたら、もっとたの

しい仲介龍になるのではないかと.…テレビ

やビデオはどの医院でもありますが､不安感

・杯の想荷さんの心がより安らぐもので､うち

独'.'の|!ﾘかがないかと思っていた時、ハliの

発案があり､それは良いと(笑）慰荷さんに
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I
て唄き交流のj湯として利川して!fえればとg

えています。過| ｜“Al}人l'l'iWi''に・部紹介さ

れて､反禅がありましたので､これからがたの

しみです」

－色々な髄に人徽維験がある深谷さん

I

の外傷や小手術推例も多いため、f術'"川

の特殊無影灯などが,没i〃されている院腿

JPI)Lil l lさんがおっしゃる迪り、とかく愛･)つな

気分になりやすい医院にｲrって些術作III!を搬

徽出来ることは､患稀サイドからみれば紫IIIIi

らしいことである医療はA1．LScience&H"11

といわれているが､さらに婆術のA1･lがりⅡわ

り、新しい医院の在り力として忠将さんにも注

I Iを浴びることであろう

と心身|だ'.)::のliﾙ光と|#,I床を続けているという

努ﾉJ家 ｜ｸ郷i:l･1%il:l･ﾉ<単の奥様を含め､小児

IM:i科､恥IM:|･､ I II隙外科簿の1,リIIIjのドクター

8人が交僻ilillで,診撫をされておられる

，診縦衆lﾉjにはスマイリーN3台、ノーベル2

台､GM1台の,il･6台がフルli 'l1砿している 1 1

膝外科を1ざI勉強されているだけあって態荷

ざんの金身祷JII!にも〃を入れており､ユニソ

トの傍らにはi'1助lillf朧視焚侭や、また小児

のご意兄は？｢7～8ｲ|；

前から土･ 11を利川し

搬った作〃,が徴に入

ったIルて…歯科|鷺

院は怖い､揃いという

ぺﾒｰｿがありますか
’、そうした〃々が僻

善き

っている間に作Ⅳiを兇て、少しでも'ﾘlるい気

持ちになればと…私のﾂな〔が多くの人進に

見て麓えると思うと､これからの作IW!にも〃が

入りますし、自分'1身の励みにもなりますね

これまでは主にI'1分の感動した風紫を倣っ

てきましたが､兇る人の心がやすまるようなツメ

真をテーマに、被写体を広げていこうと思っ

ていますしかしあくまで写典は余暇の趣味

として本紫あっての私ですから、 {|:1iはし

っかIﾉやっておりますこれ11$いといてドさい

よ(笑)」

院長はll本大学松ﾉ i l%i' :郷をll"1153イド

にご卒業卒後は東京医科歯科･大学l 111篭外

科学教案で‘､iゑぴ､現ｲl;もl '1教察で籾IMI節北
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②②⑨②掴 ⑳

曽山歯科医院
鹿児島市東千石町15-13

曽山歯科ビル

として同じ形のものはありません。又､使川す

る材料や材質も､それをどのような〃に､どの

ように使うか。患著さんの要望に応え、いか

に満足してもらえる補綴物を創るかが難しい

反面､やりがいも感じます｣。－それにして

も18年。当院の良さは？｢やはり患脅さんと

直に話しが出来､お互いのｺﾐｭﾆｹｰ，ハ

ンがIxIれることですね。時には､桃剛と'三I腔

内が微妙に逆い、ズレが生じますが､そんな

場合でも、患満さんの感触を聞きながら、そ

うした箇所をチェック出来ます。又、来IWI1 11

数を承れますと、忠脅さんも気職にこの裳に

来て､ ＃lli綴物の色や材質等相談して来ます。

入った>'1初は1人でしたから色々と悩みまし

たが､今は3人。お圧いに教えたり、教えられ

たりでたのしいですね｣｡｢でも腱<勤められた

条件の中で蚊も良かったのは、院良が寛大

であったことかな。研修会にもどんどんｲjか

せてもらえるし、その成果を自由に発揮出来

る場を提供してくれますから…。恵まれてい

ると思っています｣｡｢今思いますと､やはり卒

業後入った医院の環境が後々の技工tの八
を大きく左右しますから、これから就職され,毎一

方はその点を砿視されることが大切だと思い

ますね｣。ベテランらしい落ち着いたお話しで

ある。

川原さんも川畑さんと同じ学校卒の同窓

生。この道に入った動機は｢祖父が歯科医で

したから、小さな頃からこの職業があること

は知っていました。転勤があるから会社づと

めはイヤだし､もともと何か物を作ったり､壊し

たりするのが好きだったことから、それなら、と

技工士の道に入りました。ですから今はたの

しいですよ(笑)｣｡｢この医院の良いところは、

やっぱり患者さんと直接話しが出来ることで

すね。補綴物について患者さんの悩みを|ill

いたり、アドバイスをしたり、自分の経験をIf[

1

院長曽山幸一

札l晩の灘野、金沢は喬林坊､広島八J堀

とくれば､脱児脇は何といっても天文館。この

代炎的な繁帷街の典ん!'1の持ちビル内で、

||州'38年からご州紫の脚ul歯科医院。今年

82イ．になられたご先代は、今でも征1I診療

篭におIIIになり、共にｲを砿ねた忠荷さんの、

IM:iについてはむろん､ご家族の他L腱その他

のｲ;III'淡ごとについて,iﾙされているという。まさ

にインフォ･一ムド･コンセントを地でゆく、 IIIIか

な体験に災打ちされた、I1MM的な老後(失

礼!）といえるのではあるまいか。

診噸ﾘiはビルの4附コルクの床に照のソ

ファ、髄|'ﾘ学状にガラス桃様の入ったドアー

をl111して窄内に案' |'災をキャビネットで分

け､ノI;{iにユニットが3台づつ､3方から外光

が入るIﾘIるい室内にI設置されている。

院良は､ ll"l146年ﾉし州歯科ﾉ<学をご卒業。

卒後はﾉしﾉ<の' 1腔外科で2年半勤務雁を

|11じく2年.|2ほど経験し､お父様のもとへ。不

惑から知命に入られた脂に乗ったベテラン歯

科隆師である

‐

今吟から､'1ページをアシスタント紹介から、

ドクターと共に活躍される．･デンタル全体の

紹介の典として､＜スタッフ紹介＞に改称。お

知らせして参ります。し，
－

1－

歯科技工士

ﾉﾉﾉ〃和也さんｲ38才ノ

ノ"脈敏洋さん〈36才ノ

伽f徹さん(28才ノ

まずは雌初にご紹介するのは当院のベテ

ラン技_[|:である川畑さん。昭和55年、鹿

児|ﾙ鮒科料塊糾''j学校技工士科･を卒業後

､'1院へ技_l: |:としてのたのしさと難しさを

｢顔かたちが+;¥さん途うように1 11際内も ・つ
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て、先輩に教わり教わり､8年I Iでやっと近噸

出来るようになったかな､という感じです(笑)｣。

－この職業の難しいところとたのしいところ

は？｢ポーセレンーつをとっても材料の配合か

ら温度まで､ちょっとしたことで進って来ます

から、気を使う職業ですが､それだけに術に

対してシビアな患脅さんから、良い補綴物を

作ってくれたと喜ばれた時はうれしいし､この

仕而j;に就いて良かったな、と思いますね｣。

｢嫌だった鎧初の2～3年からやっと術の形が

とれるようになり、技工上としてﾉﾋきる雌初の

峠を乗り越えられたかな、と！；う感じです

(笑)｣｡｢先韮がi;われるように､どこまで行っ

てもキリがない職業ですが､続けてｲ]:きたい

と今では思っています｣､と微妙にゆれ動く

20代の気持ちを正直に。

高齢化を迎えた社会のII1にあって。歯科

医院を支える大切な雌台'i1･である。

てこの道を選びましたが､災際はどんな化I1

をどのようにやるのか、ほとんどfllらなかった

んですよ(笑)。‘;＃すことはIﾔからあま｛）得懲じ

ゃあないから、常災などには向かないし…。

技工士も肢初の2～3年は全く仕'l;にならなく

接活かすことが出来ます｣｡－ドｸﾀｰにな

る気は？｢どこに111i仙感を兄い出すかはそれ

ぞれ違いますが､私の場合は、言い方はチョ

ットまずいかな･ 1f1111:I§いますと、ドクターよ

り黄任感が少なくてすむでしよ(笑)。院長は

経営を含め医院全体を巻えていかなければ

ならない。その点技工上は少々気楽､私は好

きですね一(笑)｣｡｢学校を卒業後､5年間ほ

~Il父の医院で働いておりましたが､身内

l'il土ですから、どうしても甘えが出てしまって

…。何か自分が流され､落ちてゆくように感じ

たんです。求人をllMいて､I1院に来たんです

が､良い環境で､いつの間にか10年以上た

ってしまいました。でも岐終的には、やはり本

人のやる気でしょうね。 I Iと手が動くI災りは‐

ノI具続けたいですね｣とキッパリ。ご|'I身の性

格と職業の内容の深さを兄据えた…。やはり

ベテランである。

瀬戸さんもお2人の先裁と同じ学校の卒業

生。＃門学校時代に､I1院にアルバイトに来て、

そのままここに入ってしまった、と､!#院への就

職の動磯を典Inirlで誠実な仕clfぶりが院

長に認められたのであろう。－技工士を選

ばれた動機は？「尚校卒巣時パンフレットを見

するスタッフ全員が患者さんの意見や希

望を聞くようにしております。そのため当

然､補綴物を創る技工士もその一員です

から話しに加わります｡又､そうした会話

が技工士のやる気を引き出し､一方患者

さんには歯科技工士という職業の認識を

深めることにつながって行くのではないか

と思います｡一時､せっかく技工士の免

許を取っても給料や労働時間､地位の不

安定などで転業する人が多いと言われ

ましたが､今後は労働条件や環境も整い、

転・廃業は少なくなっていくのではないか

と思います｡又一方､技工士自身も噛む

ことから生体に与える影響･調和まで考

えた巾広ぃ知識･勉強が必要になってい

る時代を迎えていると思います｡お陰様

I

三

＜院長から一言＞

私達が学校を卒業した24～25年前は、

どちらかと言えば歯科医に比べ､世間的

にはマイナーな職業と思われていたのが

正直なところでしょうが､今は全く違いま

の評判も良く､私自身もで当院の補綴物す｡当院のモットーは"患者さんの立場に

立って考える"ということですので､担当 感謝しております。
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一－－

可

切
削
粉
等
諺
顔
に
飛
ぶ
も
の
を
総
て
吸
い
込
ん
で
く
れ
る

〈
フ
レ
ク
シ
ー
ク
リ
ー
ン
エ
ア
ー
シ
ス
テ
ム
〉
。

一
度
使
う
と
も
う
議
せ
ま
せ
ん
ね
。

4

ｒ
ｈ
隅
心
を
貫
く
地
下
鉄
・
都
営
新
宿
線
が
開
通
し
て
か

妙
芳
恒
ら
め
ざ
ま
し
く
発
展
し
た
江
一
戸
川
区
海
浜
部

一
之
江
駅
か
ら
車
で
４
～
５
分
の
「
吉
海
歯
科
」
の
周
辺
も

大
小
の
マ
ン
シ
ョ
ン
や
新
し
い
住
宅
街
に
こ
の
数
年
で
大
変

貌
を
遂
げ
た
様
子
で
あ
る
。

診
療
室
は
ラ
ン
科
の
花
や
花
柄
の
ロ
ー
ル
カ
ー
テ
ン
、
ス

テ
ン
ド
グ
ラ
ス
な
ど
、
女
医
さ
ん
が
主
体
に
診
療
さ
れ
る

医
院
ら
し
く
、
温
か
く
や
さ
し
い
雰
囲
気
が
漂
う
。

院
長
は
卒
後
京
成
電
鉄
病
院
に
３
年
半
ほ
ど
勤
務
さ

れ
た
後
ご
開
業
。
以
来
訓
年
以
上
、
ご
紹
介
の
お
２
人
の

お
嬢
様
も
経
験
を
積
ま
れ
、
現
在
は
３
人
で
診
療
に
当
た

っ
て
お
ら
れ
る
よ
う
で
、
羨
ま
し
い
程
の
環
境
下
に
あ
る

「
当
家
は
父
も
兄
妹
４
人
も
皆
歯
科
医
で
；
。
特
別
勧
め

た
わ
け
で
も
な
い
ん
で
す
が
、
カ
エ
ル
の
子
は
カ
エ
ル
、
と
云

う
ん
で
す
か
（
笑
）
、
歯
医
者
に
な
り
ま
し
て
．
．
．
今
で
は

私
は
隠
居
同
然
（
笑
）
。
改
築
も
院
内
雰
囲
気
も
総
て
娘

達
に
ま
か
せ
て
あ
り
ま
す
」
ｃ

変
わ
っ
て
院
内
を
取
り
仕
切
る
の
が
お
２
人
の
お
嬢
様
ｃ

姉
の
美
麻
子
先
生
は
卒
後
慈
恵
医
大
病
院
歯
科
に
２
年

半
余
勤
務
さ
れ
た
後
当
院
へ
Ｈ
々
の
診
療
で
心
掛
け
て

い
る
こ
と
は
「
初
心
を
忘
れ
ず
、
常
に
患
者
さ
ん
の
立
場
に

立
っ
て
、
ベ
ス
ト
な
診
療
を
行
え
た
ら
と
思
っ
て
い
ま
す
」

妹
の
利
早
子
先
生
は
卒
後
同
大
の
袖
綴
科
で
主
に
ク
ラ

ウ
ン
ブ
リ
ッ
ジ
を
３
年
余
勉
強
後
実
家
で
あ
る
当
院
へ

「
父
が
鋤
年
以
上
、
そ
の
後
姉
が
加
わ
り
共
に
患
者
さ
ん

に
親
し
ま
れ
て
診
療
を
行
っ
て
き
ま
し
た
の
で
、
そ
の
雰
囲

気
を
大
切
に
、
と
患
者
さ
ん
と
の
応
対
に
一
番
気
を
つ

け
て
お
り
ま
す
」
。
テ
キ
パ
キ
と
、
女
医
さ
ん
姉
妹
で
の
診

療
は
患
者
さ
ん
に
は
好
評
の
よ
う
で
、
激
戦
地
に
あ
っ
て
患

者
数
も
多
い
よ
う
だ
。◇

◇

４
台
並
ん
だ
ユ
ニ
ッ
ト
最
新
の
フ
ァ
イ
ン
Ｇ
Ｍ
に
は
そ
れ

ぞ
れ
ハ
フ
レ
ク
シ
ー
ク
リ
ー
ン
エ
ア
ー
シ
ス
テ
ム
Ｖ
が
。
「
最

初
は
チ
ョ
ッ
ト
音
が
う
る
さ
い
と
感
じ
ま
し
た
が
、
使
う
と

切
削
粉
等
、
顔
に
飛
ぶ
も
の
が
総
て
吸
い
込
ま
れ
・
：
。
一

度
使
う
と
も
う
離
せ
ま
せ
ん
ね
」
と
お
２
人
揃
っ
て
、
う
れ

し
い
ご
感
想
で
あ
る
。
（

錘
愈 …

内蔵式口腔外バキューム
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~

ザ

ま
だ
総
て
の
機
能
を
使
い
切
っ
て
は
い
な
い
ん
更
，
ゞ
麺

初
め
に
最
高
級
の
ユ
ニ
ッ
ト
を
設
置
す
れ
ば

後
悔
し
な
い
、
と
決
め
ま
し
た
。

ハ
フ
ア
イ
ン
Ｇ
Ｍ
Ｄ
Ｖ
、
期
待
し
て
お
り
ま
一
見

診療室訪問シリーズ

北村歯科医院
東京都品川噸大井5－3 4

副院長北村敦子
（昭和大学歯学部卒）

奈
川
歯
科
大
学
卒
）
は
現
在
大
田
区
・
山
王
で
開
業
中
。

今
日
は
休
診
日
に
あ
た
り
、
共
に
写
真
に
入
っ
て
頂
い
た
。

そ
ち
ら
も
八
フ
ァ
イ
ン
Ｇ
Ｍ
Ｄ
Ｖ
を
お
使
い
頂
い
て
い
る
、
と

う
れ
し
い
お
話
。

◇
◇

ま
だ
購
入
し
た
ば
か
り
で
総
て
の
機
能
を
使
い
切
っ
て

は
い
な
い
ん
で
す
が
、
長
く
使
う
も
の
で
す
か
ら
、
初
め
に

最
高
級
な
も
の
を
設
置
す
れ
ば
、
と
決
心
し
ま
し
た
。
暖

か
く
、
や
さ
し
い
イ
メ
ー
ジ
も
好
き
だ
っ
た
し
、
こ
れ
か
ら

本
当
の
良
さ
を
発
揮
し
て
く
れ
る
と
期
待
し
て
お
り
ま

す
。 切

る
敦
子
先
生
。
方
針
は
「
宮
田
先
生
の
方
針
Ｉ
治
療

は
ゆ
っ
く
り
丁
寧
に
。
患
者
さ
ん
に
よ
く
説
明
し
、
理
解

を
得
て
か
ら
お
互
い
に
納
得
の
い
く
診
療
を
す
る
こ
と
。
１

日
２
人
で
皿
～
賜
人
で
す
が
、
今
後
も
こ
の
方
針
を
貫
い

て
や
っ
て
行
き
た
い
と
思
っ
て
い
ま
す
」
。
ご
子
息
徹
氏
（
神

減
ら
し
て
来
た
の
で
す
が
、
娘
が
共
に
や
っ
て
く
れ

事
と
は
厳
し
い
も
の
と
一
目
寛
し
て
お
り
ま
す
か
ら
、

大
変
な
職
業
だ
と
思
い
ま
す

す
し
、
女
性
は
そ
れ
に
家
事
や
音
児
が
加
わ
り
ま
す
か
ら
、

たも 歯
科
で
勤
務
医
を
４
年
ほ
ど
経
験
。
昨
年
ｎ
月
お
母
様
の

余
り
診
療
生
活
を
。
昭
和
輔
年
現
在
地
に
独
立
さ
れ
た
。

科
医
院
」
。
決
し
て
広
い
診
療
所
で
は
な
い
が
、
殺
菌
灯
入

り
の
ス
リ
ッ
パ
収
納
器
、
サ
ー
モ
ン
ピ
ン
ク
の
レ
ザ
ー
の
椅
子

や
ユ
ニ
ッ
ト
。
診
療
台
の
前
に
置
か
れ
た
胡
蝶
蘭
や
シ
ク
ラ

メ
ン
の
花
々
等
、
女
医
さ
ん
が
診
療
さ
れ
る
医
院
ら
し
い

行
き
届
い
た
気
配
り
と
暖
か
さ
が
伝
わ
っ
て
来
る
。

院
長
は
昭
和
型
年
に
ご
卒
業
後
、
東
歯
大
で
３
～
４
年

研
修
を
積
ま
れ
、
そ
の
後
ご
実
家
の
お
父
様
と
共
に
巧
年

思
い
ま
す
ね

罰
即
山
下
鉄
・
馬
込
駅
か
ら
（
５
～
６
分
。
少
々
入
り

工
よ
く
ん
だ
路
地
の
静
か
な
住
宅
街
に
建
つ
「
北
村
歯

る
と
言
っ
て
く
れ
ま
し
て
。
：
も
う
ひ
と
頑
張
り
、
と

ふ
り
返
っ
て
も
歯
科
医
に
な
っ
て
良
か
っ
た
な

し、

う
わ
け
で
す
（
笑
と
院
長
に
変
わ
っ
て
医
院
を
取
り
仕

と
へ
戻
ら
れ
、
母
娘
で
診
療
生
活
の
ス
タ
ー
ト
を
切
ら
れ

、
と
の
こ
と
「
医
療
は
決
し
て
手
が
抜
け
な
い
職
業
で

副
院
長
を
勤
め
る
敦
子
先
生
は
、
卒
後
弘
進
会
・
宮
田

時
は
も
う
歳
だ
と
患
者
さ
ん
を

」
が
、
「
そ
も
そ
も
仕と

や

C
●

FIrt
I

降蕊ｊ
吾
９

製造承潔篭号03B第0326号

望の方は、商品名、掲城蕊名を明記の上、
様センター係宛にハガキでご講求下さい。燕

稀

箸

a


